
Росгвардия собирает кулак
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В Федеральной службе войск на
циональной гвардии (ФСВНГ, Рос

гвардии) началась масштабная рефор
ма спецподразделений. Как рассказали 
«Известиям» в ведомстве, в планах — со
брать СОБРы, ОМОНы, а также отдель
ные разведывательные отряды (ОРО) 
и отряды специального назначения 
(ОСпН) в Управление сил специально
го назначения (УССпН) Рос гвардии. 

Новые управления будут органи
зованы по территориальному прин
ципу и отвечать за определенные ре
гионы страны. Замыкаться УССпН 
будут непосредственно на руковод
ство Росгвардии, а точнее — на Глав
ное управление сил специального на
значения ФСВНГ, сформированное 

весной прошлого года. Помимо сило
вых подразделений в УССпН планиру
ется включить авиацию: авиа отряды 
специального назначения, которые ра
нее были переданы ведомству из МВД. 
По мнению военных экспертов, кон
центрация спецназа Рос гвардии в еди
ном кулаке повысит его мобильность 
и эффективность. Спецназ сможет 
молниеносно передислоцировать
ся в любую точку страны для поддер
жания правопорядка и проведения 
спецопераций. Мнения опрошенных 
«Извес тиями» сотрудников и военнос
лужащих спецназа Росгвардии разде
лились: одни считают, что новая струк
тура решит проблемы взаимодействия 
с оперативными структурами МВД, 
другие называют УССпН ненужными 
бюрократическими над
стройками. 
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Право на выборы
Политолог Юрий Бочаров — 
о сложностях электоральных 
кампаний для проживающих 
за рубежом россиян  С.02

Марафон коалиции
Политический обозреватель 
«Извес тий» Евгения Пименова — 
о формировании нового прави
тельства в Германии  С.03

Год роста
Экономист Антон Табах — об из
менениях, ожидаемых в банков
ской сфере  С.05

Культурный интернет
Советник министра культуры 
Вадим Ваньков — о том, как 
привести людей в региональные 
музеи и филармонии  С.07

В Госдуме намерены 
вернуть балльную 
систему для 
нарушителей ПДД С.02

Цветовая маркировка 
продуктов 
откладывается  
минимум на год С.05

Китайские 
навигаторы признают 
российскими С.04

Театр «Современник» 
спел о своем прошлом 
и настоящем С.07

Московская квартира 
Петра Кончаловского 
стала музеем С.07

Тренер Сергей Базаревич 
намерен отсудить 
у «Трабзонспора» 
невыплаченную 
зарплату С.08

Клубы РФПЛ выходят 
из отпуска С.08

«Нусру» обвинили  
в атаках на Хмеймим
Именно эту террористическую организацию 
в Москве и Дамаске считают ответственной 
за нападения на российскую военную базу

Тысячи тонн  
нарушений 
На границе стали чаще находить  
некачественную зарубежную продукцию
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Лекарство  
от старости
Через десять лет российские ученые смогут 
эффективно продлевать молодость и жизнь

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 10.01.2018

№2
(29987)

10 января 2018
Среда 

ДОЛЛАР США 57,0461    ЕВРО 68,2103   АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ 77,2122   КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 8,7489   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5054   ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 58,1275   УКРАИНСКАЯ ГРИВНА 2,0243   КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР 45,8793   

df

Биткоин не вписали в декларацию
Чиновникам разрешили не указывать криптовалюту в справках о доходах

Анна Ивушкина

В обновленных рекомендациях 
по декларированию доходов чи

новников впервые упомянуты вирту
альные валюты. Госслужащие могут 
не указывать их в справке, сказа
но в документе, который разработал 
Минтруд. А вот если родственники или 
друзья подарили настоящие деньги — 
это необходимо отразить. Эксперты 

отмечают, что появляется риск полу
чения взяток в криптовалюте, однако 
чиновникам будет проблематично ее 
легализовать.

Минтруд выпустил новые мето
дические рекомендации для чинов
ников «по вопросам представления 
сведений о доходах, расходах, об иму
ществе и обязательствах имуще
ственного характера и заполнения 
соответствующей формы справки 

в 2018 году (за отчетный 2017 год)». 
Этот документ ведомство разраба
тывает ежегодно при участии адми
нистрации президента и Генпрокура
туры. Госслужащие ориентируются 
на него во время декларационных 
кампаний. 

В новых рекомендациях пункт 
о том, что можно не декларировать 
полученные в натуральной форме 
товары и услуги, дополнен словами 

о том, что «формой справки не преду
смотрено указание... виртуальных 
валют». К ним относится в том чис
ле биткоин, курс которого поднялся 
за минувший год в 15 раз и достигал 
$20 тыс.

Как и в предыдущих версиях доку
мента, чиновникам напомнили, что 
они не освобождаются от обязанно
сти представлять сведения о доходах 
и расходах во время отпуска, на боль

ничном или в «иной период неиспол
нения должностных обязанностей».

Теперь чиновникам рекомендова
но также указывать иные места ра
боты, если они есть (закон разреша
ет госслужащим заниматься научной 
и творческой деятельностью, препода
вать). Предыдущая редакция рекомен
даций говорила лишь о необходимости 
указания основного места 
работы на титульном листе.

Дойти до обмена
Алексей Забродин

П редставители Украины и Донбасса 
приступили к обсуждению второ

го этапа обмена пленными. Конкретные 
схемы будут рассмотрены 18 января 
на встрече контактной группы в Мин
ске. Об этом «Извес тиям» рассказали 
в руководстве ДНР и ЛНР. Как поясни
ли в республиках, второй этап должен 
завершить реализацию формулы «всех 
на всех», поскольку на первом этапе — 
в декабре минувшего года — не удалось 
провести полноценный обмен. Три со
беседника «Извес тий» в Верховной раде 
заметили, что Киев понимает необхо
димость полной реализации процес
са, но внутриполитические противоре
чия сильно затрудняют продвижение 
в этом вопросе.

ДНР и ЛНР намерены довести обмен 
пленными по принципу «всех на всех», 
закрепленному в Минских соглаше
ниях, до конца. Декабрьский этап хотя 
и сдвинул дело с мертвой точки, одна
ко получился неполноценным. Пере
говоры о втором этапе уже начались, 
а 18 января в Минске стороны присту
пят к согласованию списков, отметил 
в беседе с «Извес тиями» уполномочен
ный от ЛНР по исполнению Минских 
соглашений Игорь Плотницкий.

— Существуют общие договоренно
сти, и второй этап должен поставить 
точку в обмене «всех на всех». Одна
ко украинская сторона всегда находит 

препятствия для обмена, делая этот 
процесс бесконечным, поэтому есть 
риск, что он снова не будет выполнен 
в полном объеме. Во всяком случае, 
я это допускаю, — сказал Игорь Плот
ницкий.

По его словам, готовность Донец
ка и Луганска завершить начатое 
«закреп лена документально и отдана 
Украине на согласование», но «никто 
не знает, как поведет себя Петр Поро
шенко (президент Украины. — «Извес
тия»)». Политик отметил, что «цифры 
уточняются» и конкретика должна по
явиться после ближайшей 
минской встречи.

Тарифы без лишней воды
Павел Чернышов

У правляющие компании (УК) бу
дут обязаны раскрывать жиль

цам структуру тарифов на свои услу
ги. Соответствующие поправки к ряду 
нормативных актов, регулирующих 
управление многоквартирными до
мами, подготовлены Министерством 
строительства и ЖКХ. Помимо этого 
УК придется заранее извещать жиль
цов о повышении цен на услуги и про
ведении ремонтных работ. Подобные 
новации повысят ответственность 
управляющих организаций и позво
лят гражданам избежать переплат, 
считают эксперты.

Правила оповещения пользова
телей услуг управляющей компа
нии и жилищных кооперативов зна
чительно ужесточаются. УК будут 
обязаны за месяц информировать 
жильцов о повышении тарифов ЖКХ 
и раскрывать информацию о том, 
из чего складывается стоимость ус
луг по управлению многоквартир
ным домом. Эти требования впервые 
предусмотрены в подготовленных 
Минстроем поправках к ряду норма
тивных актов, регламентирующих 
управление многоквартирными до

мами (текст документа есть в распо
ряжении «Извес тий»).

Согласно новым требованиям, 
сведения об увеличении цен на ус
луги, предоставляемые УК, а также 
о росте тарифов ЖКХ, должны быть 
вывешены на видном месте в подъез
де дома. При этом извещение необхо
димо печатать на официальном блан
ке компании. А оповещать жильцов 
о введении новых тарифов  — не ме
нее чем за 30 суток до поступления 
платежки.

Информация о других плановых 
мероприятиях управляющих ком
паний должна быть предоставлена 
собственникам жилья не позднее 
чем за трое суток до проведения ра
бот. Речь прежде всего о ремонте 
и осмот рах зданий. Сейчас на прак
тике УК извещают только о плановых 
отключениях воды и прочих комму
нальных ресурсов.

Еще одно важное нововведение 
касается стоимости услуг управляю
щей компании. В поправках указано, 
что размер платы в пользу УК опреде
ляется на общем собрании собствен
ников жилья. И действует один год. 
При этом управляющие компании 
будут обязаны предоставить граж
данам положение о размере оплаты 
не менее чем за 30 дней до даты со
брания.

В поправках появились 
и другие положения.

Задача реформы — 
превратить ОМОН, СОБР, 
а также армейский 
спецназ и разведчиков 
в единую структуру | 
РИА Новости | Георгий 
Зимарев 

МНЕНИЯ

Форма справки 
о доходах не преду
сматривает указание 
виртуальных валют | 
ТАСС | Сергей Коньков
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ДОВЕСТИ ОБМЕН ПЛЕН
НЫМИ ПО ПРИНЦИПУ 
«ВСЕХ НА ВСЕХ», ЗАКРЕП
ЛЕННОМУ В МИНСКИХ 
СОГЛАШЕНИЯХ, ДО КОН
ЦА. 18 ЯНВАРЯ В МИНСКЕ 
СТОРОНЫ ПРИСТУПЯТ 
К СОГЛАСОВАНИЮ  
СПИСКОВ

Рельсотрон набрал 
гиперзвуковую 
скорость 
Российская электромагнитная 
пушка опередила  
зарубежные аналоги
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Биткоин не вписали в декларацию

A Расширен перечень при-
меров «иных доходов», ко-

торые нужно фиксировать в декла-
рации. Теперь в нем перечислены 
«денежные средства, полученные 
от родственников и третьих лиц 
на невозвратной основе» (за исклю-
чением супругов и несовершенно-
летних детей).

В рекомендациях есть нововведе-
ния относительно детей. Теперь чи-
новникам нужно указывать, в каком 
учреждении воспитывается их не-
совершеннолетний ребенок, в гра-
фе «род занятий». 

Также в документе есть фраза 
о том, что указание сведений о рас-

ходах без необходимости не будет 
нарушением. Сейчас эти сведения 
обязаны представлять только те, чьи 
расходы превысили суммарный до-
ход за три года.

В пресс-службе Минтруда «Извес-
тиям» подтвердили, что «мини-
стерства, ведомства, субъекты РФ» 
проинформированы о новых реко-
мендациях «письмом Минтруда Рос-
сии».

Эксперт центра общественных 
процедур «Бизнес против корруп-
ции» Владислав Цепков заметил, что 
необязательность декларирования 
виртуальных валют допускает полу-
чение взяток, например, биткоинами.

— Но криптовалюта не является 
средством платежа, ее невозможно 
потратить. Если же они ее продадут 
и получат реальный доход — его бу-
дет необходимо декларировать, поэ-
тому риски минимальны, — пояснил 
Владислав Цепков.

Руководитель экспертно-анали-
тического центра РАНХиГС Нико-
лай Калмыков отметил, что новые 
рекомендации требуют от чинов-
ников еще большей открытости. На-
пример, в части указания места уче-
бы детей. 

— Открытый госслужащий — это 
хорошо, он должен быть абсолют-
но прозрачен. Исполнение реко-

мендаций поможет предотвратить 
возникновение дополнительных 
вопросов, — считает Николай Кал-
мыков.

Российские госслужащие пуб-
лично отчитываются о своих дохо-
дах с 2009 года. С 2013 года необхо-
димо сообщать и о крупных тратах. 
До 1 апреля декларации представ-
ляют президент, члены правитель-
ства, федеральные госслужащие 
и сотрудники администрации пре-
зидента. До 30 апреля отчитывают-
ся региональные и муниципальные 
чиновники, служащие Центробанка, 
сотрудники ПФР, ФСС, ФОМС, гос-
корпораций.

Нарушители попадут на балл
Татьяна Берсенева

П акет поправок, которые затра-
гивают интересы автовладель-

цев, намерена принять Госдума 
в весеннюю сессию. Среди инициа-
тив — введение штрафов за опасное 
вождение, балльная система для на-
рушителей Правил дорожного дви-
жения, а также упрощенная проце-
дура наказания для водителей, чьи 
проступки на дороге зафиксирова-
ла видеокамера. Также депутаты на-
мерены легализовать онлайн-про-
дажу лекарств и защитить борцов 
с коррупцией от давления работо-
дателей. План законопроектной де-
ятельности планируется утвердить 
на сегодняшнем пленарном заседа-
нии Госдумы.

Приоритетными в весеннюю сес-
сию, как следует из примерной про-
граммы работы парламента, станут 
134 проекта. Пять из них посвящены 
ответственности водителей. 

ОПАСНОЕ ВОЖДЕНИЕ
Депутаты намерены в январе во вто-
ром чтении рассмотреть правитель-
ственный законопроект о штрафах 
за «опасное вождение», то есть за не-
однократное совершение одного 
или нескольких последователь-
ных действий — например, резкое 
торможение, препятствование об-
гону или перестроение при интен-
сивном движении, когда все по-
лосы заняты. По проекту за такие 
действия будет полагаться штраф 
5 тыс. рублей. В ПДД этот термин 
появился в июне 2016 года, одна-
ко наказания за опасное вождение 
пока нет.

ШТРАФ ПО ВИДЕОЗАПИСИ
На март запланировано первое чте-
ние правительственного законопро-
екта, который разрешает наказывать 
нарушителей ПДД на основании ви-
деозаписи, сделанной с помощью 
приложения «Народный инспек-
тор», и без протокола. «Упрощенка» 
предлагается только для части на-

рушений: парковка в запрещенном 
месте, проезд на красный свет, вы-
езд на встречку, пересечение ж/д 
путей при закрытом шлагбауме, не-
пропуск на перекрестке машины, ко-
торая пользуется преимуществом, 
а также поворот налево в запрещен-
ном месте и непропуск пешеходов 
на «зебре».

БОЛЬШЕ ПОЛНОМОЧИЙ  
МОСКВЕ
В апреле депутаты собираются об-
судить во втором чтении законопро-
ект правительства, согласно которо-
му полномочия МВД по оформлению 
и назначению штрафов за наруше-
ние ПДД передаются столичным 
властям. Новшества касаются трех 
десятков нарушений, которые фик-
сируются автоматическими фото- 
или видеокамерами, — например, 
превышение скорости и проезд 
на красный свет.

БАЛЛЬНАЯ СИСТЕМА  
ШТРАФОВ
В мае во втором чтении депутаты, 
согласно предварительному пла-
ну работы, намерены обсудить про-
ект о введении балльной системы 
штрафов в России. Изначально до-
кумент предусматривал лишение 
водительских прав на один-полто-
ра года за три и более нарушений 
ПДД в год. Такое наказание полагает-
ся, в частности, за систематическое 
превышение скорости более чем 
на 40 км/ч, проезд на красный свет, 
выезд на встречную полосу и другие, 
но только в случае, если нарушение 
зафиксировал инспектор, а не авто-
матическая камера.

ЗАЛОГ ЗА АВТОМОБИЛЬ
На июнь запланировано второе чте-
ние законопроекта, согласно кото-
рому нетрезвые водители, которых 
остановил инспектор, и те, кто от-

казался от медосвидетельствова-
ния, смогут забрать автомобиль 
со спецстоянки только после вне-
сения залога. Его размер будет ра-
вен возможному штрафу — 30 тыс. 
рублей.

ПРОПАВШИЕ  
АЛИМЕНТЩИКИ
Если за год судебные приставы 
не смогут найти родителя, кото-
рый не платит алименты ребенку, 
суд сможет признать его безвестно 
отсутствующим. Такой законопро-
ект депутаты собираются принять 
во втором чтении в феврале этого 
года. Новации позволят упростить 
механизм назначения пособия по по-
тере кормильца, которое выплачива-
ет государство.

ОНЛАЙН-ПРОДАЖА  
ЛЕКАРСТВ
Россияне смогут приобретать в ин-
тернет-аптеках лекарства, на ко-
торые не требуется рецепт врача. 
Такой законопроект депутаты на-
мерены принять во втором чтении 
уже в январе. Изначально предпо-
лагалось, что аптекам, желающим 
дистанционно реализовывать без-
рецептурные препараты, придется 
переоформить лицензии, получив 
разрешение на фармацевтическую 
деятельность.

ЗАЩИТА БОРЦОВ  
С КОРРУПЦИЕЙ
Во втором чтении в январе депута-
ты намерены обсудить законопро-
ект правительства, по которому со-
общившие о коррупции в ведомствах 
и коммерческих компаниях гражда-
не получат защиту от государства. 
В первом чтении законопроект обе-
щал им бесплатную юридическую по-
мощь, полную конфиденциальность, 
а также защиту от увольнения в те-
чение двух лет.

Планируется, что сегодня план за-
конопроектной деятельности будет 
утвержден на пленарном заседании 
Госдумы.

«РусГидро» откажется  
от украинских поставщиков
Глава компании доложил президенту о планах на 2018 год

Егор Созаев-Гурьев

В резиденции «Ново-Огарево» прези-
дент России Владимир Путин провел 

рабочие встречи с министром финан-
сов Антоном Силуановым, главой МЧС 
Владимиром Пучковым и генеральным 
директором компании «РусГидро» Ни-
колаем Шульгиновым. Руководитель 
энергетического холдинга рассказал 
главе государства о решении отказать-
ся от закупок металла у украинских по-
ставщиков в пользу российских произ-
водителей.

На встрече с гендиректором «Рус-
Гидро» Владимир Путин обратил вни-
мание на ситуацию в регионах Дальнего 
Востока. Для них, по мнению президен-
та, необходимо подготовить отдельную 
программу не только по компенсации 
выбывающих энергетических мощно-
стей, но и по созданию новых.

Николай Шульгинов отметил, что, 
учитывая ситуацию с фиксированны-
ми тарифами, в этом регионе «РусГидро» 
трудно реализовать инвестпрограмму. 
Президент подчеркнул, что необходи-
ма отдельная программа для Дальнего 
Востока не только по компенсации вы-
бывающих мощностей, но и по созда-
нию новых.

— Надо на это посмотреть так, что-
бы сделать программу мягкую, кото-
рая не ударяла бы по потребителям, 
но в то же время способствовала раз-

витию энергетики на Дальнем Восто-
ке, — сказал Владимир Путин.

Николай Шульгинов сообщил прези-
денту о создании централизованной си-
стемы по закупкам в «РусГидро». По его 
словам, эта мера позволила сэкономить 
до 30 млрд рублей.

Обсуждались также результаты ра-
боты компании за 2017 год. В целом выра-
ботка, по предварительным итогам, со-
ставила около 140 млрд киловатт в час, 
что является рекордом.

Глава компании проинформировал 
Владимира Путина о ходе ликвидации 

последствий аварии на Нижне-Бурей-
ской ГЭС, где в августе прошлого года 
была повреждена одна из опор.

— Металл мы исследовали в не-
скольких местах, но окончательно 
независимую экспертизу дал Нацио-
нальный исследовательский техноло-

гический университет (МИСиС), дру-
гого у нас нет. Основной вывод — что 
нарушена технология изготовления 
упаковки, то есть металл был пере-
грет, поэтому появилась хрупкость 
в металле. Кроме того, наблюдаются 
(это в отчете есть) неметаллические 

включения в металл, — сообщил гла-
ва «РусГидро».

Президент поинтересовался, кто был 
поставщиком. Николай Шульгинов по-
яснил, что металл поступал от несколь-
ких украинских компаний. 

— Мы решили отказаться от этих про-
изводителей при таком качестве и бу-
дем не только восстанавливать пер-
вую опору и затвор, но и менять опоры 
на оставшихся четырех, причем на сде-
ланные на российских заводах и под 
контролем того же института, кото-
рый будет следить за технологией про-
изводства этого оборудования, — зая-
вил глава корпорации, подчеркнув, что 
это не связано с состоянием российско-
украинских отношений.

На совещании с Владимиром Пучко-
вым и Антоном Силуановым президент 
обсудил формирование госпрограммы 
вооружений. 

— В ходе совещания были обсужде-
ны вопросы госпрограммы вооружений 
в части, касающейся МЧС. Были согла-
сованы параметры программы по линии 
ведомства, — сообщил по итогам встре-
чи пресс-секретарь главы государства 
Дмитрий Песков.

Глава МЧС доложил президенту  
об итогах деятельности ведомства за  
2017 год. В минувшем ноябре Владимир 
Путин провел серию совещаний по со-
гласованию параметров госпрограммы 
вооружений по различным ведомствам.

Новости

Право на выборы

Юрий Бочаров

Политолог

С татус демократически проведенных 
выборов ставит перед властью бо-

лее чем конкретные задачи. И, конечно, 
высокая явка избирателей является од-
ним из главных критериев оценки вы-
боров. В России выборы 2018 года будут 
знаменательны хотя бы тем, что в этот 
день к избирательным урнам смогут 
прийти все граждане Российской Фе-
дерации вне зависимости от места про-
живания и, главное, места фактиче-
ского нахождения. Такая возможность 
не быть привязанным к своему адресу 
прописки, как крепостному, появилась 
лишь сейчас благодаря инициативе ЦИК 
РФ по отмене открепительных удостове-
рений. Граждане России также могут го-
лосовать не только на территории стра-
ны, но и за ее пределами. При этом право 
голосовать есть у всех россиян, даже не-
смотря на наличие второго гражданства 
и постоянное проживание за рубежом.

При этом нужно отметить еще один 
нюанс. ЦИК проводит целый ряд ме-
роприятий, направленных на инфор-
мационное обеспечение выборов и по-
вышение явки. Но большей частью эта 
работа направлена лишь на «основ-
ного» избирателя, то есть на тех граж-
дан, которые проживают на террито-
рии страны. А несколько миллионов 
россиян, так или иначе находящихся 
за пределами РФ, как правило, выпа-
дают из фокуса основного внимания.

Сегодня за рубежом, по данным 
консульского учета МИД РФ, прожи-
вают более 1,86 млн российских изби-
рателей. Хотя фактически как мини-
мум вдвое больше, ведь постановка 
на консульский учет сегодня уже 
не более чем формальность, и в основ-
ном для заинтересованных лиц.

Как правило, по наблюдениям экс-
пертов, явка «зарубежных» российских 
избирателей на выборы в верховные ор-
ганы власти РФ в зависимости от стра-
ны их проживания и ситуации в ней 
колеблется от 5 до 80%. При этом за пре-
зидента голосуют гораздо активнее, 
чем в ходе парламентской кампании.

Приведу конкретный пример. 
На президентских выборах в 2012 году 
Владимир Путин выиграл на 339 за-
рубежных избирательных участках. 
В общей сложности он однозначно по-
бедил в 135 странах мира, проиграл 
лишь в 10 (Великобритании, США, 
Японии, Чехии, Черногории, Швейца-
рии, Франции, Таиланде и др.). Кстати, 

такая динамика говорит о ситуации 
в русскоязычных общинах этих стран 
и скорее о нехватке внимания к ним 
со стороны соответствующих про-
фильных российских структур.

При этом низкая явка, которая не-
редко наблюдается в странах с много-
тысячной русской диаспорой, говорит 
зачастую не о пассивности наших из-
бирателей, а скорее о наличии искус-
ственных препон, связанных с самой 
процедурой голосования за предела-
ми России. Так, за границей законо-
дательно ограничено число участко-
вых избирательных комиссий. Дело 
в том, что они не могут формировать-
ся из числа россиян, имеющих вто-
рое гражданство, а потому создают-
ся из числа работников дипмиссий, 
а так как их число ограничено, то огра-
ничено и число комиссий. Вот и выхо-
дит, что полмиллиона россиян, про-
живающих, к примеру, в Германии, 
должны суметь проголосовать лишь 
на 10 участках, на 12 участках могут 
проголосовать 154 тыс. избирателей, 
находящихся в Израиле. Эта проблема 
существует во всех странах с много-
тысячной диаспорой.

Еще одна весьма существенная 
причина — «зарубежные» избиратели, 
да и все россияне, как постоянно, так 
и временно находящиеся за пределами 
РФ, де-факто не могут на законных ос-
нованиях организовать полноценную 
и масштабную рекламно-агитацион-
ную кампанию по выборам президен-
та. К примеру, дипмиссиям запрещено 
на местах выпускать и распространять 
агитматериалы. Ведь федеральный за-
кон «О выборах депутатов Государ-
ственной Думы» (ст. 54, п. 1) утвержда-
ет, что все агитационные материалы 
должны изготавливаться на террито-
рии РФ. Чисто теоретически штаб кан-
дидата в президенты может напеча-
тать свою рекламную продукцию для 
«заграничных» избирателей на тер-
ритории России, а потом разослать ее 
в 147 стран мира. Но закон запрещает 
для этого использовать ресурсы дип-
миссии, а значит, листовки надо от-
правлять по почте, на адреса активи-
стов, поддерживающих кандидата. Что 
практически невыполнимо.

В итоге «зарубежные» избиратели 
не получают на местном уровне необ-
ходимого объема информации о кан-
дидатах и о ходе избирательной кам-
пании в целом. Не говоря уже о том, что 
местные СМИ нередко слегка «приу-
крашивают», а попросту говоря, ис-
кажают реальную картину. А ведь 
в странах с многотысячной русской ди-
аспорой работают десятки печатных 
и электронных СМИ на русском языке, 
у которых основными читателями как 
раз и являются наши избиратели, про-
живающие за границей. Резюмируя вы-
шесказанное, стоит отметить: наста-
ла пора предпринять целый комплекс 
необходимых шагов, чтобы у большин-
ства «зарубежных» избирателей было 
реальное право проголосовать. 

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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«Нусру» обвинили  
в атаках на Хмеймим
Именно эту террористическую организацию в Москве и Дамаске  
считают ответственной за нападения на российскую военную базу

Андрей Онтиков, Алексей Рамм

«Д жебхат ан-Нусра» (деятельность 
организации запрещена в Рос-

сии) стоит за нападениями на рос-
сийскую авиабазу Хмеймим. Именно 
эта группировка контролирует райо-
ны, откуда и осуществлялись атаки. 
Об этом «Известиям» рассказали в ми-
нистерстве обороны Сирии. Как отме-
тил источник в военно-дипломатиче-
ских кругах РФ, в российском военном 
ведомстве также подозревают боеви-
ков именно этой группировки. Ответ-
ственность за инциденты возложили 
на «Нусру» и в сирийском парламенте. 

Как заявил «Известиям» руководи-
тель отдела информации политиче-
ского управления минобороны Сирии 
бригадный генерал Самир Сулейман, 
«Джебхат ан-Нусра» использует лю-
бые методы, чтобы остановить успеш-
ное наступление на позиции боевиков 
в Идлибе, которое ведет сирийская 
армия при поддержке российских во-
енных.

— «Джебхат ан-Нусра» в настоя-
щее время полностью контролиру-
ет Идлиб, а также области, гранича-
щие с другими провинциями, в том 
числе Латакией, откуда были совер-
шены нападения на российскую базу 
Хмеймим. Эта группировка являет-
ся ведущей в том районе и получает 
помощь от США. Другие бандформи-
рования, будь то «Сирийская свобод-
ная армия», «Фейлак ар-Рахман» или 
еще какие-то, — все они подчиняют-
ся «Джебхат ан-Нусре», — отметил Са-
мир Сулейман.

Эту информацию подтверждает 
и источник «Известий» в российских 
военно-дипломатических кругах. 
По его словам, «Минобороны подозре-
вает в нанесении ударов по авиабазе 
Хмеймим именно боевиков «Джебхат 
ан-Нусры». 

В том, что именно эта группировка 
ответственна за атаку, не сомневают-
ся и в сирийском парламенте. 

— За нападениями стоит «Джебхат 
ан-Нусра». Причина — в начале про-

движения сирийской армии при под-
держке российских ВКС с северо-вос-
тока провинции Хама в направлении 
провинции Идлиб. За последние дни 
террористы потеряли контроль более 
чем над 90 населенными пунктами. 
Из-за сложного положения, в котором 
оказались боевики, они осуществля-
ют такого рода атаки, — заявил «Из-
вестиям» депутат сирийского парла-
мента от правящей Партии арабского 
социалистического возрождения 
(Баас) и ветеран нынешней войны Му-
ханнад Али аль-Хадж Али.

По его словам, вероятнее все-
го, беспилотники, которые осуще-
ствили нападение, «Нусра» получила 
от США, поскольку те «имеют боль-
шой опыт в производстве такого рода 
аппаратов».

В российском Минобороны вчера 
сообщили, что «в период атаки БПЛА 
террористов на российские военные 
объекты в Сирии над акваторией Сре-
диземного моря более четырех часов 
на высоте 7 тыс. метров барражиро-
вал между Тартусом и Хмеймимом 
именно разведывательный самолет 
ВМС США «Посейдон».

Российская база Хмеймим за по-
следние недели дважды подверглась 
атакам террористов. Первая из них 
была совершена 31 декабря 2017 года. 
Тогда с наступлением темноты пози-
ции российских военных подверглись 
минометному обстрелу. В результате 
погибли два военнослужащих. Кроме 
того, СМИ сообщали об уничтожении 
семи самолетов, но в Минобороны РФ 
эту информацию опровергли.

Еще одно нападение было совер-
шено в ночь с 5 на 6 января 2018 года. 
Тогда авиабаза, а также российский 
пункт материально-технического 
обеспечения ВМФ в Тартусе подверг-
лись атакам беспилотников (БПЛА). 
Как сообщили в российском военном 
ведомстве, удар был нанесен 13 ап-
паратами.

«Шест ь ма лоразмерн ы х воз-
душных целей российским под-
разделениям радиоэлектронной 
борьбы удалось взять под свой кон-
троль, перехватив внешнее управ-
ление. Из них три были посажены 
на подконтрольную территорию 
вне базы, а еще три БПЛА при посад-
ке сдетонировали от столкновения 
с землей», — говорится в сообщении 
ведомства.

Оставшиеся были уничтожены 
зенитно-ракетными комплексами 
«Панцирь-С1».

Российское Минобороны указа-
ло, что «инженерные решения, ис-
пользованные террористами при 
атаке на российские объекты в Си-
рии, могли быть получены только 
от одной из стран, обладающих вы-
сокими технологическими возмож-
ностями». Речь идет о спутниковой 
навигации и возможности дистанци-
онного управления сбросом профес-
сионально собранных самодельных 
взрывных устройств, причем в назна-
ченных координатах.

Инциденты прокомментировал 
пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков. По его словам, 
контингент и военная инфраструк-
тура, которые остаются в пунктах 
базирования в Хмеймиме и Тарту-
се, «обладают всеми необходимыми 
возможностями для борьбы с эти-
ми эпизодическими проявлениями 
террористических вылазок, которые, 
к сожалению, будут продолжаться». 
А глава Генштаба Вооруженных сил 
России Валерий Герасимов заявил, 
что уничтожение боевиков «Джеб-
хат ан-Нусры» должно завершиться 
уже в 2018 году.

Мир

Дойти до обмена

A Украинская сторона пе-
риодически заявляет, что 

Донбасс пытается включить в списки 
не только «своих пленных», но также 
и политических заключенных и быв-
ших «беркутовцев».

— Украина использует этот нюанс 
для срыва переговоров. Я считаю, что 
это очередная уловка, чтобы затор-
мозить процесс, — подчеркнул Игорь 
Плотницкий.

В ДНР также подтвердили, что пла-
нируется второй этап обмена, который 
должен завершить начатое в 2017 году. 
По словам депутата Народного совета 
ДНР Мирослава Руденко, республики 
намерены вернуть домой более 70 че-
ловек, которые были задержаны Укра-
иной по различным причинам. В бесе-
де с «Известиями» политик отметил, 

что частичный декабрьский обмен — 
хороший знак, но подход Украины, «на-
целенный на политическое шоу», вы-
зывает опасения.

— Это не был обмен «всех на всех», 
поскольку Украина придумывает 
различные категории пленных, ока-
зывает на них давление. Цель второ-
го этапа — реализовать формулу, зак-
репленную в Минских соглашениях. 
Во всяком случае, он будет ближе 
к этому принципу. Но надо понимать, 
что Украина пытается максимально 
сократить списки и усложнить об-
мен, — убежден донецкий депутат.

Как рассказали «Известиям» три 
источника в Верховной раде, Киев 
настроен на продолжение обмена, 
поскольку в Донбассе по-прежнему 
остаются украинские граждане. 

— Но внутриполитические разно-
гласия пока не дают возможности го-
ворить об этом наверняка, — отметил 
источник в правящем «Блоке Петра 
Порошенко».

Как отметил ранее Виктор Мед-
ведчук, лидер общественного дви-
жения «Украинский выбор — право 
народа», курирующий обмен плен-
ными со стороны Киева, второй 
этап обмена может пройти по фор-
муле «74 на 29» (речь идет о 74 плен-
ных, которые удерживаются укра-
инской стороной, и 29, находящихся 
на территории Донецка и Луганска). 

О том, насколько затянется об-
суждение второго этапа, пока ни-
кто сказать не может, но намерения 
завершить дело высказали обе сто-
роны.

Во время атаки на Хмеймим по беспилотникам террористов работали ЗРК «Панцирь-С1» | РИА Новости | Дмитрий Виноградов

Декабрьский этап 
обмена пленными 
сдвинул процесс 
с мертвой точки | 
REUTERS | Alexander 
Ermochenko

Марафон коалиции

Евгения Пименова

Политический обозреватель  
«Известий» 

В Германии стартовал первый и столь 
долгожданный раунд переговоров 

между партией ХДС/ХСС и социал-де-
мократами о формировании нового 
кабинета. В истеблишменте уже заго-
ворили о том, что это последний шанс 
для Ангелы Меркель создать дееспо-
собное правительство, избежав пере-
выборов. Есть ли у двух политических 
сил основания для старта официаль-
ных консультаций, станет ясно к кон-
цу этой недели.

В воскресенье на пороге штаб-
квартиры СДПГ — Дома имени Вилли 
Брандта — Ангела Меркель и Мартин 
Шульц встретились лицом к лицу 
как будущие партнеры, пожав друг 
другу руки. А ведь еще не так давно 
сама канцлерин говорила, что СДПГ 
проявила себя абсолютно неспособ-
ной к управлению в масштабах стра-
ны. Не оставался в долгу и Шульц, 
из раза в раз повторяя, что социал-
демократы больше не желают быть 
тенью и нелюбимым пасынком в де-
факто изживающем себя тандеме.

Стоит вспомнить, что в 2013 году 
ХДС и СДПГ шли к политическому со-
юзу почти три месяца. Каким станет 
новый рекорд по длительности кон-
сультаций, точно пока неизвестно. 
Однако по некоторым оценкам, о соз-
дании коалиции может быть объяв-
лено к концу февраля. Дело в том, что 
21 января СДПГ на своем очередном 
партийном съезде обсудит все до-
стигнутые договоренности. Затем 
несколько недель понадобится для 
уточнения всех деталей и формаль-
ностей. В кулуарах уже говорят о том, 
что изматывающий «марафон коа-
лиционных переговоров» имеет все 
шансы завершиться к середине мар-
та. Некоторые политики — среди них, 
в частности, лидер баварской ХСС 
Хорст Зеехофер — говорят о том, что 
самой вероятной датой станет като-
лическая Пасха — первые дни апреля. 
Именно тогда страна наконец полу-
чит новый кабинет министров.

Тем временем сами перегово-
ры будут проходить в формате ра-
бочих групп (всего их 13) по разным 
аспектам социальных, экономиче-
ских и политических проблем. Пока 
партии едины в вопросе повышения 
пенсий и сохранения рабочих мест 
в условиях стремительно дигитали-
зирующейся экономики. Приоритет 
во внешней повестке — углубление 
европейского единства.

При этом в СДПГ уже говорят 
о том, что за вступление в коали-
цию они выставят внушительный 
«счет» ХДС, и уже сейчас форми-
руют пакет «жестких требований». 
Экс-глава социал-демократов Зиг-
мар Габриэль подготовил список 
конкретных требований, которые, 
как полагают в партии, помогут 
преодолеть «негативный опыт» про-
шлых лет. Одной из дискриминиру-
ющих СДПГ практик Габриэль счи-
тает то, что в предыдущие годы все 
законодательные инициативы ми-
нистров социал-демократов еще 
на стадии предложений в принуди-
тельном порядке требовалось со-
гласовывать с ведомством канцле-
ра и фракцией ХДС/ХСС.

Однако, скорее всего, жесткая ри-
торика социал-демократов — это 
в большей степени фигура речи, при-
званная позволить СДПГ сохранить 
лицо после внезапного политиче-
ского разворота, когда решением 
Мартина Шульца из непримиримых 
оппозиционеров им пришлось транс-
формироваться в открытую к пере-
говорам сознательную политиче-
скую силу.

Нынешняя «большая коалиция», 
контуры которой, несмотря на все 
перипетии, все же начинают наме-
чаться, конечно, станет вынужден-
ным партнерством. При этом, правда, 
выгодным для обеих партий. Опас-
ность попасть на обочину полити-
ческой жизни и быть постепенно 
вытесненными молодыми и амби-
циозными лидерами нового поколе-
ния — типа Эммануэля Макрона или 
Себастьяна Курца — сейчас вполне 
реальна как для Шульца, так и для 
самой Меркель.

Аргументы Меркель понятны — 
она упирает на то, что сейчас как ни-
когда необходима «стабильность 
в неспокойные времена», к тому же, 
как она убеждена, ее фигура в ка-
честве главы правительства — пока 
безальтернативна.

Однако при этом звучат упре-
ки в том, что именно она своими 
действиями и стремлением сохра-
нить канцлерский пост на очеред-
ной срок завела партию в тяжелей-
ший внутренний кризис со времен 
«аферы с пожертвованиями». Речь 
идет о грандиозном политическом 
скандале, когда крестный отец Мер-
кель — приведший ее в большую по-
литику Гельмут Коль — попал под 
подозрение в махинациях с партий-
ными пожертвованиями и в исполь-
зовании черной кассы ХДС. Сама 
Меркель тогда воспользовалась этой 
ситуацией, открестившись от свое-
го патрона и призвав партию «пойти 
отныне своей дорогой». Теперь вот 
интересно, не повторится в той или 
иной форме аналогичная история 
уже с самой железной Ангелой. Ведь 
в молодежном крыле ХДС, да и в са-
мой партии далеко не все разделя-
ют и поддерживают столь рьяное 
стремление госпожи Меркель к вла-
сти любой ценой…

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ

Очередная «большая коалиция» станет вынужденным партнерством для партий, 
возглавляемых Ангелой Меркель и Мартином Шульцем | GLOBAL LOOK PRESS | DPA 
| Kay Nietfeld
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Росгвардия собирает кулак

A ОТ ОМОНА ДО РАЗВЕДКИ
В 2016 году в Росгвардию 

влились подразделения спецназа поли-
ции и ВВ МВД, которые сильно разли-
чаются по уровню подготовки и типам 
решаемых задач. В Росгвардии спецназ 
условно делят на полицейский и войско-
вой. В войсковой блок входят 19 отдель-
ных разведывательных отрядов (ОРО) 
и отрядов спецназначения (ОСпН), а так-
же легендарный 604-й Краснознамен-
ный Центр специального назначения 
«Витязь». Войсковой спецназ натрени-
рован на обнаружение незаконных во-
оруженных формирований и на уничто-
жение их лидеров. Численность отрядов 
ведомством не разглашается.

В полицейский блок входят 123 от-
ряда ОМОНа и 82 подразделения СОБРа. 
В них служат более 20 тыс. человек. Со-
трудники ОМОНа привлекаются для 
обес печения безопасности во время мас-
совых мероприятий. СОБРы созданы для 
борьбы с организованной преступно-
стью. И те и другие не раз успешно при-
менялись в войсковых антитеррористи-
ческих операциях на Северном Кавказе.

Теперь эти подразделения соберут 
под одной крышей.

— Все изменения рассчитаны на повы-
шение эффективности силовой состав-
ляющей Росгвардии, — сообщили «Извес-
тиям» в ФСВНГ.

ПЕРВОЕ УПРАВЛЕНИЕ
Реформа уже идет. В Московской обла-
сти создано первое эксперименталь-
ное УССпН Росгвардии. Оно находится 
на территории оперативной дивизии 
имени Дзержинского. В новую структу-
ру вошли СОБР из Долгопрудного и части 
ОМОНа, расквартированные в Щелково, 
Сергиевом Посаде, Подольске. В Росгвар-
дии «Известиям» подтвердили создание 
нового центра, но от дальнейших ком-
ментариев отказались.

Планируется, что второе УССпН по-
явится в Пятигорске уже в нынешнем 
году. В него войдут 17-й отряд СпН, час-
ти 98-го специального моторизованного 
полка и ОМОНа. Из Москвы работу таких 
УССпН будет курировать Главное управ-
ление ССпН Росгвардии.

— Сейчас обсуждается вопрос опти-
мального построения служб и подразде-
лений Росгвардии, в том числе и управ-
лений спецназначения, — рассказали 
в ФСВНГ. — К концу года планируется 
иметь четыре управления, каждое из ко-
торых будет охватывать определенную 
территориально-географическую зону.

После реформы спецназ ФСВНГ ста-
нет сверхмобильным. Для этого УССпН 
в случае необходимости на постоян-
ной или временной основе будут при-
даваться авиационные части Росгвар-
дии. В случае возникновения угрозы 
спецназовцы должны оказаться в лю-
бой точке страны через несколько ча-
сов. Ранее по такой схеме действовал 
Центр специального назначения сил 
оперативного реагирования и авиа-
ции МВД, куда входили СОБР «Рысь» 
и ОМОН «Зубр».

ЮРИДИЧЕСКИЕ ТРУДНОСТИ
При создании УССпН Росгвардии уже 
пришлось столкнуться с юридическими 
проблемами. Части СпН и ОРО комплек-
туются военнослужащими, на которых 
распространяется армейское законода-
тельство. Они несут службу по воинским 
уставам. Трудовая деятельность сотруд-
ников СОБРа и ОМОНа регулируется за-
коном «О полиции».

— Сейчас сотрудники этих отрядов 
ждут, когда станут военнослужащими, — 
рассказал председатель межрегиональ-
ного Московского профсоюза полиции 
Михаил Пашкин. — После подписания 
контрактов у них начнется жизнь по во-
инским уставам. Прежде чем покинуть 
часть, им придется ставить в известность 
командира. Командование в этих частях 
сможет вводить казарменное положение.

ТЕЛЕФОННОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ
Офицеры ОМОНа говорят, что уже сей-
час есть проблемы с межведомственным 
взаимодействием Росгвардии и МВД. 
В частности, это касается силовой под-
держки полицейских операций.

— До реформы руководитель под-
разделения полиции мог позвонить 
командиру СОБРа и ОМОНа и в пять 
минут договориться о выезде на задер-
жание, — рассказал Михаил Пашкин. — 
Теперь поддержку надо просить у Рос-
гвардии и ждать согласования.

Бывший замглавкома Внутренними 
войсками России генерал-лейтенант 
Петр Ровенский рассказал «Известиям», 
что вопросы взаимодействия уже реша-
ются на уровне оперативных дежурных 
двух ведомств, и на это уходят минуты.

По словам офицеров, у УССпН будут 
в первую очередь диспетчерские функ-
ции — принимать заявки от СК РФ или 
полиции на проведение спецопераций 
и направлять соответствующие силы.

По словам офицеров ОМОНа, взаи-
модействие можно улучшить. Для это-
го в руководство новых УССпН надо 
ввести сотрудников с опытом работы 
в МВД. Они знают специфику полицей-
ских спецопераций и все нюансы взаи-
модействия с МВД и СК.

БЕЗ «ШТАБНЫХ НАДСТРОЕК»
В ходе реформы руководству Росгвар-
дии придется решить непростые пробле-
мы. Один из офицеров ОМОНа рассказал 

«Известиям», что возникновение новых 
управлений может повлиять на взаимо-
действие и управляемость частей.

— Целью любой реформы должно быть 
повышение эффективности, — отметил 
он. — Есть система руководства СОБРом 
и ОМОНом, которая уже доказала свою 
состоятельность. Стоит ли что-то ме-
нять? Появление надстройки в виде ру-
ководства УССпН неизбежно скажется 
на оперативности принятия решений.

Сотрудники спецназа, опрошенные 
«Известиями», отметили, что объеди-
нение ОМОНа и СОБРа в одну структу-
ру может привести к проблемам. Хотя 
бы потому, что статусы, уровни образо-
вания и спецподготовки сотрудников 
этих отрядов слишком разные. СОБРы 
всегда комплектовались офицерами, 
как правило, в звании майора или под-
полковника. ОМОНы — в основном пра-
порщиками. Объединение СОБРа «Рысь» 
и ОМОНа «Зубр» в единую структуру 
именно по этой причине создало много 
проблем, которые сказались на взаимо-
заменяемости этих частей.

ЧТО ДАЛЬШЕ
Реформа позволит повысить мобиль-
ность СОБРов, ОМОНов и войскового 
спецназа как единой структуры Росгвар-
дии, а также выровнять уровень подго-
товки бойцов разных подразделений.

— Сейчас сотни отрядов ОМОНа, 
СОБРа и войсковой разведки Росгвардии 
разбросаны по территории всей стра-
ны, — рассказал «Известиям» военный 
эксперт Владислав Шурыгин. — Новые 
УССпН станут мобильными силами. Они 
смогут быстро и эффективно передисло-
цироваться в разные районы и решать 
там широкий круг задач. Вести борьбу 
с массовыми беспорядками, задержи-
вать преступников и террористов, вы-
полнять специальные операции.  

По мнению эксперта, в новых цен-
трах эти подразделения будут проходить 
единую программу боевой подготовки 
на одной и той же технике и по единым 
ведомственным стандартам.

— Сейчас полиция частично фи-
нансируется за счет бюджетов реги-
онов, — рассказал Владислав Шуры-
гин. — На эти деньги закупаются форма 
и вспомогательное снаряжение. В итоге 
отряды СОБРа и ОМОНа хоть и перешли 
в Росгвардию, но до сих пор не выглядят 
единообразными. Особенно ярко раз-
личия проявляются в экипировке и фор-
ме. Омоновцы из разных регионов мо-
гут быть внешне совершенно непохожи 
друг на друга.

Труднее всего найти место в Росгвар-
дии будет войсковым разведчикам. Сей-
час, в отличие от 1990-х — начала 2000-х, 
на Северном Кавказе нет многочислен-
ных банд боевиков. А борьба с террориз-
мом входит в зону ответственности ФСБ.

Но наличие подразделений с разной 
специализацией при грамотном подходе 
позволит спецназу Росгвардии решать 
практически любую задачу — от охраны 
массовых мероприятий до поиска особо 
опасных бандгрупп в лесных массивах.

Рельсотрон набрал гиперзвуковую скорость
Сергей Вальченко, Николай Сурков

Российским ученым удалось осво-
ить технологии, которые в будущем 

поз волят вооружить армию электромаг-
нитными пушками. Сотрудники Объе-
диненного института высоких темпе-
ратур (ОИВТ) РАН нашли способ в шесть 
раз увеличить мощность плазменного 
рельсо трона. С помощью электромаг-
нитного поля такая система разгоняет 
метательные снаряды до околокосми-
ческих скоростей. При этом даже не-
большой объект наделяется огромной 
разрушительной силой. По оценке экс-
пертов, исследования академическо-
го института в перспективе можно бу-
дет использовать для создания оружия.

Как рассказал «Известиям» заве-
дующий лабораторией Шатурского 
филиала ОИВТ Владимир Полищук, 
ученые и инженеры сумели сконстру-
ировать и построить новый емкостный 
накопитель. Его мощность достаточна 
для разгона тел массой в 100 г до скоро-
стей свыше трех километров в секунду.

— За два года энерговооруженность 
установки в Шатуре увеличилась 

в шесть раз — с 0,8 до 4,8 МДж, — ска-
зал Владимир Полищук. — Подготов-
лены эксперименты с рельсотроном, 
который запитывается от импульсно-
го индуктивного накопителя энергии. 
Такая схема электропитания позво-
ляет получить более высокие темпы 
ввода энергии в плазму, что должно 
увеличить температуру плазменного 
поршня и соответственно повысить 
скорость.

В Шатурском филиале ОИВТ ис-
пользуют плазменные рельсотроны, 
которые представляются ученым наи-
более перспективными. В такой уста-
новке разгоняемый объект движется 
между параллельными электродами — 
рельсами, по которым пропущен ток. 
При этом ток протекает по плазме, тол-
кающей «снаряд».

— В системах с твердой, а не плаз-
менной перемычкой при скорости 
полтора-два километра в секунду эф-
фективность ускорения резко снижа-
ется. Рекордные скорости для рельсо-
тронов этого типа не превышают трех 
километров в секунду. При максималь-
ных скоростях ресурс канала ускори-

теля составляет от одного до трех вы-
стрелов, — сказал Владимир Полищук.

Системы с плазменным поршнем по-
зволяют получать скорости метания 
на уровне шести километров в секун-
ду при массе снаряда порядка одного 
грамма. Считается, что в плазменных 
рельсотронах можно получить ско-
рость метания в 10–12 км/с. Но пока что 
значения этого показателя ограничены 
возможностями доступных техноло-
гий изготовления канала, который дол-
жен выдерживать колоссальные теп-
ловые и динамические нагрузки.

— Скорости свыше семи километров 
в секунду откроют возможности исследо-
вания свойств веществ при экстремаль-
ных параметрах получения новых мате-
риалов, — пояснил Владимир Полищук.

Военный эксперт Алексей Леонков 
рассказал «Известиям», что в США ак-
тивно изучается возможность боево-
го применения рельсотронов, но там 
военные разработки ведутся в основ-
ном в области неплазменных электро-
магнитных пушек.

— В США рельсовые ускорители 
с твердой, а не плазменной перемычкой 
уже используются в качестве катапуль-
ты для запуска самолетов с авианосца. 
Недавно была испытана электромаг-
нитная пушка, которая обеспечивает 
скорость 2,5 км/с для снарядов массой 
10–20 кг, — отметил Алексей Леонков. — 
Исследования плазменных систем про-
водятся в США в меньшем масштабе. 
Впрочем, сообщалось об эксперимен-
тах, когда из рельсотрона выстреливал-
ся сгусток плазмы со скоростью 100 км/с. 
В случае успешного решения техниче-
ских проблем такие плазменные объек-
ты смогут, например, выводить из строя 
радиоэлектронные системы спутников.

Предполагается, что рельсотроны 
станут электромагнитной артиллери-
ей будущего. Например, установленные 
на кораблях системы смогут обстрели-
вать объекты на дистанции 300–400 км 
и даже поражать цели на околоземной 
орбите.

Анастасия Князева

В Россию в 2017 году не допусти-
ли 212,3 тыс. т некачественных им-

портных товаров. Об этом рассказа-
ли «Известиям» в Россельхознадзоре. 
Там зафиксировали рост числа нару-
шений при ввозе зарубежной продук-
ции. Больше всего претензий возник-
ло к рыбе и мясу. Причиной в ведомстве 
считают ослабление ветеринарного 
и фитосанитарного контроля в стра-
нах-поставщиках.

Россельхознадзор в 2017 году выя-
вил 799 нарушений требований к каче-
ству продукции, поступающей из дру-
гих стран. Общий вес некачественных 

товаров составил 212,3 тыс. т. Годом ра-
нее попыток поставить в нашу стра-
ну некондиционный товар было поч-
ти на 19% меньше. Об этом рассказал 
«Известиям» представитель ведом-
ства. Чаще всего претензии возни-
кали к рыбе и морепродуктам (24,3%), 
на втором месте — мясо и мясопродук-
ты (21,7%).

Самыми распространенными на-
рушениями в Россельхознадзоре на-
звали поставку продукции с ненад-
лежащими микробиологическими 
показателями (в частности, наличие 
кишечной палочки). Кроме того, не-
добросовестные импортеры пытают-
ся ввезти молоко и мясо без ветери-
нарных документов. Иногда продукты 
имеют сертификаты без степеней за-
щиты от возможной подделки. В Рос-
сельхознадзоре говорят, что увеличе-
ние зарегистрированных нарушений 
никак не связано с усилением работы 
службы на таможне.

— Просто импортеры стали боль-
ше нарушать. А почему так происхо-

дит — вопрос к нашим иностранным 
коллегам, которые ослабили кон-
троль за своей продукцией, — расска-
зала пресс-секретарь ведомства Юлия 
Мелано.

Страны, поставляющие наиболь-
шее количество небезопасной продук-
ции, — Белоруссия, Бразилия, Гренлан-
дия (Дания), Индия, Китай, Марокко. 

Все продукты, поступающие в нашу 
страну, на границе обязательно прохо-
дят проверку на соответствие требова-
ниям ЕАЭС и России. Некачественный 
импорт Россельхознадзор возвращает 
обратно производителям. В отношении 
предприятия-поставщика принимают-

ся меры. В частности, вводится режим 
усиленного лабораторного контроля 
или временные ограничения поставок 
в случае повторного нарушения.

У Россельхознадзора есть данные 
только о безопасности импортной про-
дукции. Дополнительный контроль 
и за зарубежными, и за отечественны-
ми товарами проводит Роспотребнад-
зор. Там «Известиям» рассказали, что 
некоторые виды поставляемых из дру-
гих стран продуктов по качеству усту-
пают отечественным. 

— Среди более чем 500 т плодоовощ-
ной продукции, снятой нами с реали-
зации, 80% приходится на импорт. За-

Армия Экономика и бизнес

Китайские навигаторы признают российскими
Евгений Девятьяров, Алексей Рамм

Н авигационное оборудование, про-
изведенное за рубежом, но с рос-

сийским софтом, предложено считать 
отечественной разработкой. Соответ-
ствующая инициатива некоммерче-
ского партнерства «Содействие разви-
тию и использованию навигационных 
технологий» (НП «ГЛОНАСС») поддер-
жана на совещании у зампреда колле-
гии Военно-промышленной комиссии 
РФ. Сейчас о принадлежности навига-
ционного оборудования судят по стра-
не — производителю комплектующих. 
Федеральный сетевой оператор в сфе-
ре навигационной деятельности пред-
лагает брать в расчет и софт. Изделия 
со статусом отечественного продукта 
допускаются к госзакупкам. По мнению 
экспертов, реализация инициативы по-
зволит отечественным производите-
лям увеличить присутствие на россий-
ском рынке.

Сегодня стоимость отечественных 
компонентов навигационного обору-
дования существенно выше, чем ино-
странных. Без дополнительного сти-
мулирования и гарантированного 

сбыта со стороны государства отече-
ственная навигационная аппарату-
ра может оказаться неконкурентной. 
При этом некоторые из комплектую-
щих вообще не производятся в нашей 
стране.

Как рассказали «Известиям» в НП 
«ГЛОНАСС», специалисты этой органи-
зации подготовили поправки в поста-
новление правительства РФ от 17 июля 
2015 года, устанавливающее критерии 
отнесения промышленной продукции 
к произведенной в России. Предложе-
но для навигационного оборудова-
ния учитывать стоимость не только 
электронных компонентов, но и раз-
работки программного обеспечения, 
проведения испытаний, сборки и раз-
работки и др.

— Предлагаем считать навигацион-
ное оборудование иностранным, если 
себестоимость его отечественных 
комплектующих и операций, необхо-
димых для производства, ниже 50%, — 
заявил «Известиям» представитель НП 
«ГЛОНАСС» Роман Малкин. — Полагаем, 
что предлагаемые меры помогут стиму-
лировать использование отечествен-
ных компонентов такого оборудования.

Изменение может вступить в силу 
с 1 января 2019 года. Еще через два года 
процентную долю предложено повы-
сить до 60%, а к 2025 году — до двух тре-
тей общей стоимости.

По данным источника «Известий», 
знакомого с ситуацией, эти предло-
жения были одобрены на заседании 
межведомственной рабочей группы 
по вопросам разработки и производ-
ства электронной компонентной базы 
под председательством зампреда кол-
легии Военно-промышленной комиссии 
РФ Олега Бочкарева. Данную инфор-
мацию подтвердил источник, близкий 
к НП «ГЛОНАСС».

Директор по развитию компании 
«Форт Телеком» (один из крупнейших 
российских производителей навигаци-
онного оборудования) Владимир Мака-
ренко рассказал, что по итогам 2017 года 
лишь 25% продаваемых в России автомо-
бильных устройств вызова экстренных 
оперативных служб были отечественно-
го производства. При этом уже сертифи-
цированные устройства, поставляемые 
на автомобильные конвейеры, на 85% со-
стоят из зарубежных комплектующих.

— Компонентная база — лишь малая 
часть себестоимости устройства. Про-
изводство, разработка, встроенное 
программное обеспечение — вот что 
формирует его цену, — отметил «Изве-
стиям» Владимир Макаренко. — Сло-
жившаяся ситуация может привести 
к потере существенной части рынка 
российскими производителями. Пе-
реход на новый способ определения 
отечественной техники позволит со-
средоточиться на увеличении рыноч-
ной доли и конкуренции с мировыми 
производителями автоэлектроники.

Стоимость отечественного навига-
ционного приемника ГЛОНАСС/GPS 
в среднем на 36% выше иностранных 
аналогов. Для микроконтроллеров 
разница составляет 53%, для флеш-
памяти — 15%, для трансиверов — бо-
лее 100%. Поэтому отечественные 
разработчики навигационных чип-
сетов и модулей проигрывают борь-
бу иностранным конкурентам на на-
циональном рынке. С 2010 по 2016 год 
доля отечественных навигационных 
приемников снизилась почти до нуля. 
При том, что соответствующий рынок 
за этот период вырос в 43 раза и про-
должает ежегодно увеличиваться. 

Зарубежное навигационное оборудование с установленным российским софтом 
будет считаться отечественной разработкой | АГН Москва | Андрей Никеричев

”
СРЕДИ 500 ТОНН 
ПЛОДООВОЩНОЙ 

ПРОДУКЦИИ, СНЯТОЙ С РЕ-
АЛИЗАЦИИ, 80% ИМПОРТ-
НОЙ. ЗАРУБЕЖНЫЕ ПРО-
ИЗВОДИТЕЛИ ВДВОЕ ЧАЩЕ 
НЕ СОБЛЮДАЮТ ТРЕБО-
ВАНИЯ ПО ДОПУСТИМОМУ 
СОДЕРЖАНИЮ НИТРАТОВ

”
СЕЙЧАС СОТНИ ОТ-
РЯДОВ ОМОНА,  

СОБРА И ВОЙСКОВОЙ РАЗ-
ВЕДКИ РОСГВАРДИИ РАЗ-
БРОСАНЫ ПО СТРАНЕ. НО-
ВАЯ СТРУКТУРА СМОЖЕТ 
БЫСТРО ПЕРЕДИСЛОЦИ-
РОВАТЬСЯ И РЕШАТЬ ШИ-
РОКИЙ КРУГ ЗАДАЧ

Тысячи тонн нарушений
На границе стали чаще находить некачественную зарубежную          продукцию
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рубежные производители в два раза 
чаще не соблюдают требования по до-
пустимому содержанию нитратов, — 
сообщили в Роспотребнадзоре.

По словам пресс-секретаря ведом-
ства Анны Брычевой, и в Роспотребнад-
зоре регистрируют немало нарушений 
в импортной рыбной продукции. Око-
ло 60% зарубежных предприятий пре-
вышает допустимое количество ледя-
ной глазури (разрешенное содержание 
льда — 5% от массы). В то время как рос-
сийских производителей, не исполня-
ющих это требование, только 20%.

В Ассоциации производственных 
и торговых предприятий рыбного рын-

ка говорят, что часто продукция стано-
вится некондиционной при перемеще-
нии по стране. 

— При доставке продукта из одного ре-
гиона в другой или из-за рубежа нужно 
соблюдать особые требования по хране-
нию. Но во время перевозки иногда это 
очень трудно сделать. Поэтому товар ча-
сто портится, — объясняет вице-прези-
дент ассоциации Александр Фомин. 

По его словам, добросовестные 
производители стремятся не нару-
шать требований безопасности, чтобы 
не испортить репутацию. Это касает-
ся и зарубежных компаний, и отече-
ственных.

Год роста

Антон Табах

Директор по макроэкономическому 
анализу агентства «Эксперт РА»

Э тот год будет годом «устаканива
ния» ситуации в банковской сис

теме после тектонических сдвигов 
последних двух лет. И у регулятора, 
и у банков, в том числе попавших под 
санацию, есть много развилок в при
нятии решений. Например, консоли
дировать ли взятые под контроль ЦБ 
банковские группы в один мегабанк, 
сопоставимый по весу со Сбербан
ком и ВТБ, или нет. Если консолиди
ровать, то в какой форме? Что делать 
частным и иностранным банкам, ког
да фактически 70% рынка — это банки 
с госучастием в той или иной форме? 
Как в этих условиях изменятся конку
ренция и роль регулятора, имеющего 
под управлением существенный сег
мент рынка? Ведь к концу прошлого 
года он стал основным центром при
нятия решений в финансовой сфере.

«Перетряски» в системе будут, 
скорее всего, умеренные. Лицен-
зии будут отзывать, но, судя по все-
му, меньшими темпами, потому что 
многие из тех, кому следовало, ушли 
с рынка, и подъем экономики все-
таки улучшает качество кредитных 
портфелей. Так, если в предыдущие 
годы ЦБ выводил с рынка по сотне 
игроков, то в прошлом не дотянул 
до 50. В этом году цифра, видимо, 
будет сопоставима хотя бы пото-
му, что нет эффекта высокой базы. 
Когда в стране была тысяча банков, 
то сотня отозванных лицензий — это 
10% «поголовья». Когда банков ста-
ло чуть больше 500, то 50 — это те же 
10%. Относительные показатели, 
скорее всего, снизятся, хотя и менее 
значительно, чем абсолютные. Про-
сто потому что очевидных «покой-
ников» уже зачистили. Отзывы ли-
цензий и санации тоже будут менее 
яркими и сочными, чем в 2017-м. Это 
дает возможность работать над бу-
дущим банковского сектора. В этом 
плане 2018 год будет особенно важ-
ным.

Но есть и некоторые опасности. 
В процессе консолидации у групп 
интересов есть предпочтения, про-
тиворечащие финансовой эффек-
тивности и минимизации издержек 
санации. Это эффективнее экономи-
чески, но конкретным людям будет 
хуже. Поэтому тут хорошо бы, что-
бы доводы регулятивные и финан-
совые перевесили инерцию влияния 
конкретных групп.

Еще одни потенциальные граб-
ли — ошибки, что были в последние 
годы, которые сам ЦБ признает. Это 
и недосмотр за качеством активов 
или поведением банкиров.

С 2018 года заработало пропор-
циональное регулирование бан-
ковской системы — разделение 
кредитных организаций на банки 
с базовой и универсальной лицензи-
ями. В принципе решение хорошее, 
но надо посмотреть, как движется 
процесс разделения.

Этот год также станет для бан-
ков годом роста, как и предыду-
щий, — просто потому, что мно-
го отложенного спроса прошлых 
лет, в том числе на кредиты. Но тем-
пы роста будут сильно зависеть 
от общей экономической ситуации. 
А тут, судя по статистике налично-
го денежного оборота, не все мо-
жет быть стабильно. В конце года 
спрос на наличные вдруг начал ра-
сти, что не соответствует заявлен-
ным целям властей и ЦБ — перей-
ти на безнал. Дело в том, что тряска 
в банковском секторе плюс борь-
ба с отмыванием денег способ-
ствует росту опасений населения 
и поэтому — увеличению налично-
го обращения. Это же отражает-
ся в хранении денег под матрасом, 
а не во вкладах.

В этой связи прирост депози-
тов был примерно даже ниже уров-
ня средних ставок в начале года. 

Да и при динамике доходов населе-
ния особых источников новых вкла-
дов не видно. Схожая динамика со-
хранится и на 2018 год.

При этом банкам, привлекающим 
деньги населения во вклады, в этом 
году придется платить в систе-
му страхования вкладов больше — 
Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) повысило базовую ставку 
взносов до максимума в 0,15%. У АСВ 
резервы исчерпались еще два года 
назад, и живет оно на казенные 
деньги, которые надо будет возме-
щать. Но даже если эта мера не осо-
бенно поможет пополнить фонд 
страхования вкладов, даже такое 
увеличение взносов банками лучше, 
чем ничего.

 
Мнение автора может не совпадать 

с позицией редакции

Тарифы без лишней воды

A В частности, регламентиру-
ются сроки приема и фикса-

ции заявки по поводу неисправности 
систем и устранения неполадки, от-
ветственность за невыполнение заяв-
ки в срок. Подробно описаны требова-
ния к персоналу. Например, сотрудник 
службы при осуществлении услуги 
по ремонту, если требуется его при-
сутствие в жилом помещении, должен 
иметь при себе не только необходимый 
перечень документов, подтверждаю-
щих его рабочий статус, но также и рас-
печатанную заявку и даже бахилы, что-
бы не создать дискомфортных условий 
для собственника.

Еще один пункт — УК придется до-
водить до жильцов сведения о местах 
накопления отходов и сбора отходов 
с 1-го по 4-й класс по виду опасности. 
Речь идет о таком опасном мусоре, как 
отработанные ртутьсодержащие лам-
пы, и другом. В частности, УК обязана 
разместить в помещениях общего поль-
зования в жилых домах соответству-
ющую памятку. При этом ответствен-
ность за наличие опасных отходов 
в общем мусоре будет нести управля-
ющая компания.

— Мы предлагаем сделать обязатель-
ным не просто выполнение определенно-
го перечня работ, но и утвердить базовые 
критерии качества обслуживания, — по-
яснили «Известиям» в Минстрое.

Подробное предоставление инфор-
мации о работе и стоимости услуг УК 
дает собственникам жилья возмож-

ность избежать переплат за навязанные 
услуги, считает юрист судебно-анали-
тического отдела Heads Consulting Алек-
сандра Елизарова.

Первый зампред комитета Госдумы 
по жилищной политике и ЖКХ Алек-
сандр Сидякин поддержал нововведе-
ния, предлагаемые Минстроем.

— УК теперь будут более активно ше-
велиться, доказывать свою полезность 
для жильцов. Зачастую многие компа-
нии не утруждают себя элементарными 
вещами. Например, поговорить с людь-
ми, не превращая бытовую проблему 
в повод недовольства гражданина влас-
тью, — отметил депутат.

Такие правила уже давно стоило 
ввес ти, считает первый заместитель 
председателя комитета Обществен-
ной палаты РФ по общественному кон-
тролю Артем Кирьянов.

— Нет никаких сомнений, что люди, 
которые платят УК, должны обладать 
доступом к любой информации. К со-
жалению, сейчас это не так в 99% слу-
чаев, — рассказал он. Также необходи-
мо усиление контроля за тем, как новые 
правила соблюдаются, подчеркнул Ар-
тем Кирьянов.

Подготовленные Минстроем поправ-
ки детально описывают обязанности УК, 
за счет этого не остается места для про-
извольных толкований правил работы 
управляющих организаций. В резуль-
тате качество услуг и прозрачность от-
расли должны заметно возрасти, счита-
ют в ведомстве.

Экономика и бизнес

От «светофора» отказались
Евгения Перцева

Появление цветовой маркиров
ки по типу «светофор» на продук

тах питания откладывается минимум 
до 2019 года. Такую идентификацию пред
ложили в Роспотребнадзоре, но в Мин
сельхозе ее забраковали. Об этом рас
сказал «Известиям» представитель 
ведомства. Производители также не под
держали подобное деление товаров 
на полезные и неполезные. Это может 
дезориентировать потребителя. К при
меру, творог с высокой жирностью ско
рее обозначат как вредный продукт, под
черкнули эксперты.

В мае 2017 года Роспотребнад-
зор направил в Евразийскую эконо-
мическую комиссию (ЕЭК) поправки 
в техрегламент «Пищевая продукция 
в части ее маркировки». Согласно до-
кументу, в странах Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС) должна по-
явиться обязательная цветовая метка 
на продуктах питания. Она призва-
на сигнализировать о концентрации 
в продуктах сахара, соли и жиров, ко-
торые могут послужить причиной раз-
вития основных неинфекционных за-
болеваний. 

В Минсельхозе против обязатель-
ной цветовой маркировки продук-
тов питания по типу «светофор». Речь 
идет о горизонтальных полосах крас-
ного, желтого или зеленого цвета. Так, 
красная укажет на высокую концентра-
цию соли, сахара или жира, желтая — 
на среднее их содержание, зеленая — 
на низкое. Позицию министерства 
изложил «Известиям» глава департа-
мента пищевой и перерабатывающей 
промышленности Евгений Ахпашев. 
По его словам, Роспотребнадзор внес 
свою инициативу в ЕЭК, не согласовав 
ее с Минсельхозом.

— Мы не включили предложение 
в план работы ЕЭК на 2018 год. На прак-
тике это означает, что в 2018  году 
мы не будем готовить изменения в тех-
нический регламент о введении обяза-
тельной цветовой маркировки, — отме-
тил Евгений Ахпашев.

Техническое регулирование направ-
лено на достижение двух целей, пояс-
нил он. Во-первых, не введение в за-
блуждение потребителей. Во-вторых, 
безопасность продукции. Полезность 
или не полезность — совершенно дру-
гой вопрос, который не подпадает под 
регулирование техрегламентов. По сло-
вам Евгения Ахпашева, «когда мы го-
ворим про полезность или не полез-
ность продукта исходя из его состава, 
мы должны понимать рацион питания 
человека». Плюс к этому важно, какова 
физическая активность человека. 

В ряде стран цветовая маркировка 
на продуктах питания уже практику-
ется. Согласно Регламенту Европарла-
мента 1169/2011, на фронтальной части 
упаковки товара производители Вели-
кобритании используют красный, ян-
тарный и зеленый цвета. В Чили с лета 
2016 года при повышенном содержании 
в еде насыщенных жиров, натрия и са-
хара на продуктах также появляются 
обозначения цветом.

В ЕЭК «Известиям» подтвердили, что 
пока работа над поправками в техниче-
ский регламент о цветовой маркировке 

не ведется. В Роспотребнадзоре на за-
прос «Известий» не ответили.

Исполнительный директор содру-
жества производителей фирменных 
торговых марок «РусБренд» Алексей 
Поповичев отметил, что появление 
цветовых обозначений на еде может 
дезориентировать потребителя.

— У нас есть творог с максимальной 
жирностью в 9%. Если мы будем сле-
довать предложенным критериям со-
держания жира в продуктах, то этот 
товар следует маркировать красным 
цветом. Это повлияет на покупателя, 
он может отказаться от данной продук-
ции. Но если потребитель будет выби-
рать продукты исключительно с зе-
леным цветом на упаковке, то может 
отказаться от действительно полезно-
го товара, — пояснил он.

Алексей Поповичев отметил, что 
в России есть разные климатические 
зоны, и это должно учитываться при со-
ставлении рациона питания человека. 
Но это не принимается во внимание при 
цветовой маркировке. «Нельзя предла-
гать столь упрощенный принцип обо-
значения продуктов», — уверен эксперт.

Руководитель исполкома Нацио-
нальной мясной ассоциации Сергей 
Юшин также выступил против подоб-
ной маркировки продуктов.

— Это нанесет удар по всей пищевой 
промышленности и экспорту. Тради-
ционные российские товары труд-
но будет реализовать на внутреннем 
и внешнем рынках с маркировкой, ко-
торая внушает потребителю, что эта 
продукция вредна. Так, речь идет о сы-
рах, колбасах, маслах, кондитерских 
изделиях и мороженом, — отметил он. — 
В избыточном количестве и так назы-
ваемая здоровая пища тоже не пойдет 
на пользу. Нужно заниматься просве-
щением и комплексным подходом в во-
просах здоровья.  

Сейчас чиновники и эксперты рас-
сматривают различные подходы к цве-
товой маркировке пищевых продуктов. 
Своя схема есть и у Минздрава. В ве-
домстве предложили разделить еду 
на здоровую и нет. Идея министер-
ства — наклеивать на нее знаки отли-
чия. Такую концепцию Минздрав уже 
направил в аппарат правительства 
на согласование.

В 2017 году 
Россельхознадзор 
выявил почти 
800 нарушений 
требований к качеству 
поступившего изза 
рубежа продовольствия 
| РИА Новости | Владимир 
Астапкович

Цветовая 
маркировка продуктов 
откладывается минимум 
до 2019 года | Алексей 
Майшев | «Известия»
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Лекарство от старости
Через десять лет российские ученые смогут эффективно продлевать 
молодость и жизнь — биологи, врачи и демографы обсудили  
на круглом столе в «Известиях», как именно это произойдет

Елена Лория, Наталия Беришвили

Российские ученые в одном шаге 
от создания лекарства от старости. 

На ком тестировался новый препарат, 
сколько можно прожить, оставаясь со-
циально активным и относительно здо-
ровым, отчего у диабетиков меньше 
шансов на долголетие и почему био-
хакинг стал так популярен в последние 
годы? На эти и другие вопросы ответили 
участники круглого стола «Известий» — 
главный гериатр Минздрава России, ди-
ректор Российского геронтологическо-
го научно-клинического центра РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова, завкафедрой болез-
ней старения РНИМУ им. Н.И. Пирогова 
Ольга Ткачева, ведущий научный сотруд-
ник НИИ физико-химической биологии 
МГУ, руководитель проекта «Ионы Ску-
лачева» Максим Скулачев и социолог, 
демограф и биохакер Дарья Халтурина.

120 ЛЕТ — НЕ ПРЕДЕЛ
«Известия»: С проблемой старения насе-
ления сталкиваются многие страны. Рос-
сия — не исключение. Стареющее населе-
ние — это нагрузка на пенсионную систему, 
здравоохранение, проблема для экономики 
страны в целом. Тем не менее мы стремим-
ся к увеличению продолжительности жиз-
ни. Каков ее предел?

Ольга Ткачева, главный гериатр 
Минздрава: Максимальная зафиксиро-
ванная на планете продолжительность 
жизни — 122 года пять месяцев и 14 дней, 
Жанна Кальмон. Когда ее спрашива-
ли, почему она так долго живет, Жан-
на Кальмон отвечала: «Я никогда не ра-
ботала и делала что хотела — вот весь 
мой секрет». В возрасте 100 лет Жанна 
ездила на велосипеде, играла в боль-
шой теннис.

На планете есть «голубые зоны», где 
люди живут на несколько десятиле-
тий дольше. Средняя продолжитель-
ность жизни в этих зонах — около 90 лет, 
а количество жителей в возрасте более 
100 лет достигает рекордных значений.

Ученые пытаются выяснить, чем 
эти зоны похожи: там схожи экономи-
ка, экология, магнитные поля? Но пока 
сходство нашли только в одном — в этих 
зонах нет ни экстремально низких, 
ни экстремально высоких температур.

«Известия»: Существует ли «ген долгожи-
тельства»?

Ольга Ткачева: Ищут генетические 
аспекты, но пока что обнаружили толь-
ко определенные гены у жителей Оки-
навы. К сожалению, «голубые зоны» 
постепенно превращаются в «серые», 
потому что там появился фастфуд, ме-
няется экология, «ускорилась» жизнь.

Демографы говорят, что к 2100 году 
ожидаемая продолжительность жиз-
ни на большей части планеты будет 
составлять 90–95 лет. Таким образом, 
увеличивается средняя продолжи-
тельность жизни, а вот максимальная 
пока нет.

20 тыс. лет назад первобытные люди 
изображали на наскальных рисунках 
лошадей и думали, что быстрее, чем 
на лошади, ехать нельзя. Представьте 
себе, что они были правы ровно 20 тыс. 
лет! А потом появились машины, само-
леты, которые развивают огромные ско-
рости. Вполне возможно, через 20 тыс. 
лет благодаря нашим коллегам мы смо-
жем увеличить продолжительность 
жизни. Научные исследования в обла-
сти геронтологии очень актуальны.

В Российском геронтологическом 
научно-клиническом центре изуча-
ются механизмы старения, создаются 
панели биомаркеров биологического 
возраста человека, изучается геропро-
текторный (замедляющий старение) по-
тенциал многих немедикаментозных 
и лекарственных воздействий.

В нашем центре создано несколь-
ко регистров долгожителей и 100-лет-
них пациентов. Для каждого пациента 
разрабатывается индивидуальная про-
грамма, которая включает не только ле-
чение болезней, но и возможное замед-
ление старения.

Это не чудеса, а абсолютно признан-
ный, гериатрический подход. А занима-
ются этими проблемами врачи-гериа-
тры. Мы работаем в клинике, но в мире 
много интересных эксперименталь-
ных работ в этой области. Например, 
такие животные, как голые землеко-
пы, — прекрасный объект для исследо-
вания, потому что они не стареют.

Максим Скулачев, молекуляр-
ный биолог, МГУ: У нас в лаборато-
рии живут почти семь десятков голых 
землекопов, за которыми мы наблю-
даем уже два года. Это африканский 
грызун, его ближайший родствен-
ник — мышь. Мыши живут два-три 
года и за это время успевают поста-
реть, у них с возрастом по экспонен-
те растет смертность — главный при-
знак стареющих существ. У людей 
тоже нарастает смертность. А график 
у землекопа — горизонтальная линия. 
Смертность землекопов не зависит 
от возраста.

Опыт на землекопах был запу-
щен в 1980-х годах и продолжается 
до сих пор — исследование начала 
зоолог Рашель Баффенстайн. Она на-
ловила землекопов в Африке, и они 
уже прожили больше 30 лет в неволе. 
Это в десять раз больше, чем положе-

но животным их размера и скорости 
метаболизма. При этом у них не отме-
чается увеличения возрастных болез-
ней: инсульта, рака.

Недавно была научная сенсация. 
После анализа 1200 трупов земле-
копов, которые содержались в раз-
ных лабораториях, все же обнару-
жили одну раковую опухоль. Но если 
бы мы анализировали трупы людей, 
опухоль нашли бы у каждого третье-
го. Это колоссальная сопротивля-
емость раку. У землекопов есть за-
щитная противораковая система. Для 
нас это колоссальный мотивирующий 
пример — выходит, что у млекопита-
ющих старение можно «отключить».

Дарья Халтурина, социолог, демо-
граф, антрополог и биохакер: Не так 
давно было проведено демографиче-
ское исследование, по результатам ко-
торого выяснилось, что возраст смер-
ти отодвигается. Однако после 90 лет 
даже в самых благоприятных запад-
ных условиях люди начинают умирать. 
Но повышение продолжительности 
жизни — результат научных дости-
жений 25-летней давности (средне-
статистический путь трансляции 
от лабораторного открытия 
до полок а п тек — 
17 лет). И мы ви-
дим, что ме-
д и ц и н а 
с профи-
лактикой 
факторов 
р и с к а , 
у с т р а н е -
нием пато-
генетических 
меха н измов, 
снижением дав-
ления дает этот 
результат.

ПРОГРАММА  
НА ВЫБЫВАНИЕ
«Известия»: Что та-
кое старение — сбой каждой 
из систем организма, мута-
ции, болезни или генетическая 
программа, которую можно 
«взломать»?

Ольга Ткачева: Есть две 
основные теории старения, 
сторонники одной счита-
ют, что старение запрограм-
мировано и мы должны уме-
реть. Сторонники второй 
уверены, что старение — ре-
зультат ошибок. Как толь-
ко организм прекращает 
исправлять ошибки, раз-
виваются болезни и про-
грессирует старение.

Дарья Халтури-
на: Старение — 
одновременно 
и сбой каж-
дой из систем 
о р г а н и з -
ма, и про-
грамма, 

заложенная в человеке. Элемен-
ты программы, конечно, есть: у нас 
в определенном возрасте прекра-
щается выработка Т-клеток или 
B-клеток. Иммунные Т-клетки во вре-
мя полового созревания, а В-клетки 
после 35 лет практически не появля-
ются. Но это просто «поломки». Если 
машину не чинить, она тоже умрет.

Максим Скулачев: Я сторонник бо-
лее радикальной теории — все запро-
граммировано. То, что мы называем 
накоплением ошибок и мелких поло-
мок, которые ведут к смерти, срежис-
сировано нашим геномом и гипотети-
ческой программой старения, но при 
этом очевидно, что одного гена старе-
ния нет. Это было слишком опасно. Гены 
рано или поздно мутируют. Для вида 
крайне опасны нестареющие индивиды. 
Они получают колоссальные преиму-
щества в размножении перед осталь-
ными и вытеснят молодняк, и вид пе-
рестанет эволюционировать, а это 
смертельно опасно.

«Известия»: Есть ли в организме челове-
ка ген, который отвечает за старение?

Ольга Ткачева: Обнаружено бо-
лее пятисот генов, каждый из кото-
рых так или иначе связан со ста-
рением. Кроме того, старение 
имеет сложный многофак-
торный механизм. Известно, 
что сердечно-сосудистые, 
онкологические заболе-
вания, сахарный диабет 
2-го типа, болезнь Аль-
цгеймера и заболевания 
опорно-двигательной си-
стемы — пять основных 
возраст-ассоциирован-
ных болезней.

Медицина «живет» 
сегодня в парадигме 
профилактики и ле-
чения каждой группы 
этих заболеваний от-
дельно, но все эти бо-
лезни, несомнен-
но, имеют общие 
«корни», факторы 
риска этих забо-
леваний схожи 
между собой, 
а также 

очень похожи 
на факторы риска 

ускоренного старения. 
Если мы научимся замедлять 

старение, то получим намного 
больший эффект, чем от профилакти-

ки и лечения только сердечно-сосуди-
стых или онкологических заболеваний.

Максим Скулачев: Один из лиде-
ров исследования «голубых зон» — ита-
льянский геронтолог и генетик Клау-
дио Франчески. Он известен тем, что 
прочитал геномы всех итальянских 
долгожителей 100+. Но этого все равно 
мало, следовательно, и вывода никако-
го сделать нельзя. Но Франчески иссле-
довал не только геном долгожителей, 
но и их физиологию. И выяснилось, что 
среди них не было диабетиков и людей, 

предрасположенных к диабе-
ту. Похоже, что это очень 
важный фактор и диа-
бет — признак того, 
что что-то по-
шло не так.

«Известия»: Есть го-
сударственная програм-

ма по профилактике старе-
ния?

Ольга Ткачева: В России ак-
тивно развивается профилак-

тическое направле-
ние в медицине, 

а профилакти-
кой старения 
надо зани-
маться с дет-

ства. Кроме 
того, развивает-

ся новое направ-
ление в медицине — 

гериатрия, основная задача 
которой — продление актив-
ного периода жизни.

Дарья Халтурина: Лига 
здоровья нации и Минздрав 
России проводят Всерос-
сийский форум «Здоровье 
нации — основа процвета-
ния России». А в 2018 году ос-

новной темой форума станет 
приоритетный проект «Фор-

мирование здорового образа 
жизни». Помимо этого есть На-

циональная технологическая 
инициатива. Это программа 
поддержки разработчиков 
лекарственных терапий. Она 
только возникает из небытия, 

конкретных разработок пока 
нет. Но отрадно, что в рамках На-

циональной технологической иници-
ативы государство признало здоровое 
долголетие отдельным направлением.

Максим Скулачев: Это очень про-
грессивная точка зрения. До самого 
последнего времени ученый, кото-
рый объявлял, что борется со старе-
нием, серьезно рисковал репутацией. 
Заниматься созданием вечного двига-
теля для физика и борьбой со старени-
ем для биолога выглядело совершен-
но одинаково.

ВЕЧНАЯ МОЛОДОСТЬ
«Известия»: Есть ли сегодня научные от-
крытия, которые могут приблизить нас 
если не к бессмертию, то хотя бы к ради-
кальному продлению молодости?

Максим Скулачев: Одна из реак-
ций организма на команду «пора поста-
реть» — окислительный стресс. Причи-
на не в том, что свободные радикалы 
извне поступают от плохой экологии 
или от еще чего-то. Большую часть ра-
дикалов — ядовитых веществ в виде 
токсичных форм кислорода — мы син-
тезируем сами. Чем мы старше, тем ра-
дикалов больше. У академика РАН био-
химика Владимира Скулачева возник 
вопрос — что такого в организме про-
исходит с возрастом, что заставляет нас 

синтезировать 
этот яд? И как с этим 

можно бороться? В итоге уда-
лось создать антиоксидант, который 

с точностью до нанометра проникает 
внутрь митохондрии и ловит свобод-
ные радикалы именно там, прямо в ме-
сте их образования.

Это вещество не встречается в при-
роде — оно было придумано академи-
ком Скулачевым, а потом его синтези-
ровали химики МГУ.

Лекарство на основе этого веще-
ства мы решили сделать десять лет на-
зад. Первые лекарства уже созданы. Это 
глазные капли для местного примене-
ния — глаза ведь тоже стареют. Иссле-
дования подтвердили: это вещество 

помогает от определенных глазных 
болезней. Но главное, что мы выясни-

ли, — это вещество замедляло разви-
тие определенных признаков старения. 
И мы поняли, что надо переходить к кли-
ническим исследованиям уже не глаз-
ных капель, а препарата для приема 
внутрь. Мы получили на их проведение 
официальное разрешение Минздрава. 
И первая фаза только что закончилась. 
33 человека принимали это вещество 
в Москве в одной из больниц.

«Известия»: На каких людях тестировал-
ся препарат?

Максим Скулачев: Это здоровые мо-
лодые мужчины до 50 лет. Первые три 
человека получили 1,7 мг вещества. 
Дальше мы смотрели в течение несколь-
ких месяцев, не ухудшилось ли их со-
стояние. Следующие три человека по-
лучали уже в два раза больше — 3,4 мг. 
Остальные получали дозы больше в 4, 
в 8 и в 16 раз. Они лежали в больнице 
три дня, и мы отслеживали все параме-
тры их здоровья.

«Известия»: Что вы будете делать даль-
ше? Продолжать исследования на здоро-
вых людях или на больных?

Максим Скулачев: По нашему плану 
мы выберем болезнь, связанную с вос-
палением, потому что вещество пре-
красно модулирует воспалительный 
ответ. Это может быть рассеянный скле-
роз или ревматоидный артрит. Похоже, 
что это вещество разрывает порочный 
цикл воспалений. Думаю, мы в шаге 
от лечения этих болезней — осталось 
провести клинические исследования.

Минздрав готов дать разрешение 
на эту фазу. У нас уже есть досье, мы до-
считываем результат первой фазы кли-
нического исследования на здоровых 
добровольцах и можем переходить к ис-
пытаниям на добровольцах с опреде-
ленными заболеваниями.

«Известия»: Когда лекарство от этих бо-
лезней станет доступно всем?

Максим Скулачев: По нашим пла-
нам все исследования займут от двух 
до четырех лет. Я надеюсь, что мы мо-
жем до 2021 года доказать полезность 
нашего вещества при одной из болез-
ней: рассеянный склероз, ревматоид-
ный артрит или остеопороз. В моделях 
препарат неплохо работает и при ин-
сультах.

А полностью исследование зай-
мет ближайшие лет десять. После чего 
мы придем в Минздрав и скажем: «Вот 

митохондрии, вот механизм старе-
ния. Мы действуем на митохондрии. 
Вот у нас лечится или осуществляется 
профилактика таких болезней. Давай-
те мы не будем ходить вокруг да около 
и признаем, что это вещество действу-
ет на старение».

БИОХАКИНГ: НАУКА  
ИЛИ ШАМАНСТВО?
«Известия»: Сейчас очень популярен био-
хакинг — с помощью медикаментов люди 
пытаются продлить молодость, продук-
тивный период жизни. Насколько перспек-
тивно это новое явление?

Максим Скулачев: Биохакинг — но-
вое слово, а явление не новое. С нашей 
точки зрения, старение — это програм-
ма, ее нужно взломать. Мы долго и му-
чительно проверяем определенные ги-
потезы, как можно к этому подойти.

А биохакеры считают, что можно 
просто почитать популярные журна-
лы, набрать БАДов, лекарств, всё это 
съесть и взломать программу старения.

Ольга Ткачева: Как практикующий 
врач, я могу сказать, что таких, изви-
ните, сумасшедших наблюдала много. 
Чего они только не делают: чистят орга-
низм и так, и эдак, пьют различные ком-
плексы БАДов и витаминов. Человек ве-
рит, что омолаживается. Но это чистой 
воды спекуляции. Самое безобидное, 
если это не приносит вреда. Но когда па-
циентам пожилого возраста или людям, 
нуждающимся в специализированной 
высокотехнологичной помощи, внуша-
ются мифы, что их можно спасти биоха-
кингом, — с этим надо бороться.

Максим Скулачев: Если мы правы 
и со старением удастся что-то сделать, 
всё это кончится биохакингом, толь-
ко научно обоснованным, а не шаман-
ством.

Ольга Ткачева: Вот именно. Дока-
занным.

«Известия»: Но ведь есть люди, которые 
серьезно относятся к биохакингу. Они де-
лают полное исследование организма, смо-
трят, каких им не хватает витаминов, ми-
кроэлементов.

Дарья Халтурина: Я отношусь к на-
чинающим биохакерам. Есть универ-
сальный научный аппарат — принципы 
доказательной медицины. Чем больше 
клинических исследований — тем выше 
уровень доказательности.

Если смотреть исследования, мож-
но найти многое, что задерживается 
к внедрению в клиническую практику. 
Особенно это грустно наблюдать в он-
кологии. Многое из того, что считается 
геропротекторами (вещества, у которых 

обнаружена способность увеличивать 
продолжительность жизни животных. — 
«Известия»), повышает выживаемость 
пациенток с раком груди. Причем это де-
шевые вещи: рыбий жир, льняное семя, 
метформин. Ничего этого онкологи 
не прописывают ни у нас, ни на Западе.

ВОЗРАСТ — НЕ В ТЯГОСТЬ
«Известия»: Если мы добьемся увеличения 
продолжительности жизни, к чему это 
приведет с точки зрения демографии? 
Будет ведь огромная нагрузка на бюджет.

Дарья Халтурина: Сейчас ситуация, 
когда возрастные заболевания очень 
часто отправляют на пенсию людей, 
которые могли бы прекрасно порабо-
тать. Это инсульт, инфаркт, остеоартроз. 
Если мы их отодвинем вместе со старе-
нием, то будет всем только польза.

Максим Скулачев: Мне интерес-
но не то, чтобы люди жили до 120 лет. 
Для меня гораздо важнее, чтобы люди 
в 90 лет играли в футбол и активно ра-
ботали. Если у нас что-то получится, во-
прос нагрузки на пенсионеров снимется 
автоматически. Нужно продлевать мо-
лодость, период здорового долголетия.

«Известия»: Если мы хотим увеличить про-
дуктивный период жизни, на что должны 
делать больший упор: на уход за своим те-
лом, чтобы оно оставалось молодым, или 
все-таки на функции мозга?

Ольга Ткачева: И на то, и на дру-
гое. Физическая активность уменьша-
ет риск болезни Альцгеймера. Только 
в 2017 году проведено три крупных ме-
та-анализа научных исследований, ко-
торые подтвердили это. С другой сторо-
ны, доказано, что дольше живут люди 
с хорошим образованием и высоким ин-
теллектом. Для сохранения когнитив-
ной функции необходим и физический, 
и когнитивный тренинг.

Известинская среда

”
У ЗЕМЛЕКОПОВ ЕСТЬ ЗАЩИТНАЯ ПРОТИВО-
РАКОВАЯ СИСТЕМА. ДЛЯ НАС ЭТО КОЛОС-

САЛЬНЫЙ МОТИВИРУЮЩИЙ ПРИМЕР – ВЫХОДИТ, 
ЧТО У МЛЕКОПИТАЮЩИХ СТАРЕНИЕ МОЖНО «ОТ-

КЛЮЧИТЬ»

Максим Скулачев
Ведущий научный сотрудник НИИ физико-химической биологии МГУ

”
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Культурный интернет

Вадим Ваньков

Советник министра культуры РФ

Н е секрет, что сейчас существует 
проблема распространения инфор-

мации о культурных событиях, и пре-
жде всего — на региональном уровне. 
В российских музеях, филармониях, до-
мах культуры регулярно проходит мно-
жество мероприятий, заслуживающих 
внимания публики, но знают о них куда 
меньше людей, чем хотелось бы. Да, 
у заведений культуры, даже провинци-
альных, есть свои сайты, но вряд ли все 
потенциальные посетители готовы ре-
гулярно заходить на них. Поэтому встает 
вопрос: как структурировать все ново-
сти, весь контент и помочь культурным 
учреждениям с их распространением.

Решение этой задачи взяло на себя 
Министерство культуры. К при-
меру, мы перезапустили портал 
«Культура.рф», который развиваем 
с 2013 года. Для нас это не просто сайт, 
а многофункциональная платфор-
ма — воплощение глобальной стра-
тегии работы Минкультуры в Сети. 
И на этом примере можно рассмо-
треть, как мы представляем механиз-
мы взаимодействия российской куль-
турной среды со всемирной паутиной.

Первоначально портал был систе-
мой разнообразных каталогов. Но те-
перь мы изменили концепцию пред-
ставления информации и перешли 
к информационному ресурсу, на ко-
тором сочетаются сервисная состав-
ляющая и мультимедийный контент. 
Новый портал соответствует ключе-
вым потребностям аудитории: «Чи-
тать, смотреть, посетить» — мож-
но почитать интересную статью или 
электронную книгу, просмотреть 
фильм или запись спектакля, выбрать 
выставку или мероприятие для посе-
щения всей семьей.

Каждое учреждение имеет лич-
ный кабинет, где можно опублико-
вать и актуализировать информацию 
о самом учреждении, разместить фо-
тогалереи, видеоконтент, но глав-
ное — актуальную афишу событий. 
Важно, что данные от учреждений 
культуры размещаются не только 
на портале, но и распространяются 
по различным информационным ка-
налам. Во всех городах присутствия 
«Яндекс.Афиши» мы являемся ин-
формационным партнером, предо-
ставляем сведения о событиях — вы-
ставках, спектаклях, лекциях и т.п. 
И таких партнеров у нас много. Со-
всем недавно на портале госуслуг по-
явился раздел «Культурная жизнь 
региона» — это афиша событий, ос-
нованная на наших данных. Боль-
шое количество региональных сер-
висов пользуется этими сведениями. 
Мы передаем информацию всем за-
интересованным бесплатно, в фор-
мате открытых данных.

Кроме того, на основе этих данных 
можно сделать мобильные приложе-
ния и каналы для популярных соцсе-
тей. Например, Пушкинский музей 
разработал Telegram-бота с афишей 
своих мероприятий. Данные бот бе-
рет из нашей системы. То же самое 
может сделать любое учреждение 
культуры.

Но здесь встает одна из главных 
проблем: нехватка квалифициро-

ванных кадров на местах. Учрежде-
ния культуры зачастую испытывают 
дефицит специалистов в сфере ин-
формационных технологий, интер-
нет-маркетинга и социальных медиа. 
И отсюда еще одна проблема: каче-
ство освещения деятельности уч-
реждений культуры. Чтобы привлечь 
аудиторию, нужно правильно ей пре-
поднести новость об открытии вы-
ставки или премьере спектакля. Не-
достаточно написать «Приходите 
к нам на спектакль». Необходимо сде-
лать качественные фотографии, за-
интриговать ярким и содержатель-
ным описанием.

Поэтому мы регулярно прово-
дим вебинары и семинары, обуча-
ем учреждения культуры правиль-
но работать с соцсетями и описывать 
свои мероприятия, делимся опытом. 
Учреждения, достигшие наиболь-
ших успехов в области привлечения 
аудитории, делятся опытом с кол-
легами. Такие видеосеансы и встре-
чи проводятся один-два раза в не-
делю. И отсюда следует еще одна 
составляющая интернет-страте-
гии Министерства культуры: раз-
витие компетенций работников 
культуры, обучение их принципам 
взаимодействия с интернет-аудито-
рией.

Да, поначалу это отнимает у них 
время, и сама необходимость поми-
мо базовых обязанностей занимать-
ся еще и размещением информации 
на портале Министерства культуры 
может вызвать недовольство. Однако 
постепенно эта работа дается им все 
легче, и в итоге публикация анон-
сов в единой системе, наоборот, эко-
номит время, поскольку им не при-
ходится вручную загружать данные 
на разные площадки и в соцсети.

Какие форматы и средства об-
щения будут востребованы в буду-
щем? Мы не знаем, ведь в IT-сфере 
постоянно появляются новые трен-
ды. Но мы будем их использовать. На-
пример, недавно мы сделали проект 
с дополненной реальностью — «Ар-
тефакт». Платформенное решение 
позволяет всем российским музе-
ям делать выставки с элементами до-
полненной реальности. Виртуальные 
экспонаты и информацию о них мож-
но увидеть на экране компьютера, 
а можно прийти в музей и с помощью 
мобильного устройства получить но-
вые знания и впечатления.

Мы — за комплексный подход 
к присутствию учреждений куль-
туры в интернете. С одной стороны, 
важно достойно представить наше 
культурное наследие в онлайн-сре-
де. Но с другой стороны, наполнить 
виртуальное пространство произ-
ведениями искусства — не самоцель. 
Главная задача — привести людей 
в музеи, театры, дома культуры, при-
влечь внимание публики к их рабо-
те, рассказать о культурной жизни 
в стране.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Хорошая квартира
Зоя Игумнова

В Москве открылся новый музей: «Сту-
дия 40. Мемориальная мастерская 

Петра Кончаловского». Уже в феврале 
здесь появятся виртуальные экспона-
ты: с помощью дополненной реально-
сти посетители смогут увидеть истори-
ческие интерьеры, фотографии, картины, 
рукопи си Петра Кончаловского. А через 
год в квартиру великого живописца при-
едут подлинники из собрания семьи.

Здание по адресу Большая Садовая, 
10 известно как Дом Булгакова. Автор 
«Мастера и Маргариты» жил на полови-
ну лестничного пролета выше Конча-
ловского. Впрочем, соседство с «нехоро-
шей квартирой» нисколько не смущало 
художника.

— Скорее, мастерская деда создава-
ла баланс, — с улыбкой отметил внук 
Кончаловского, режиссер Никита Ми-
халков. — Петр Петрович был дружен 
с Михаилом Булгаковым. Ходили друг 
к другу в гости, были добрыми соседями.

Но не со всеми художник находил 
общий язык.

— В эту дверь Кончаловский не пустил 
Маяковского. Тогда была борьба между 
футуристами и «сезаннистами», — поде-
лился Андрей Кончаловский. — Но вооб-
ще этот дом был очень гостеприимным. 
Его называли «гнездом «Бубнового ва-
лета». Здесь бывал Софроницкий со сво-
ей первой женой — дочерью Александра 
Скрябина, читал стихи Сергей Есенин, 
а Велимир Хлебников спал на диване.

После смерти Кончаловского его 
мас терская перешла к сыну Михаилу 
Петровичу, чьи картины сейчас и укра-
шают стены квартиры. Полотен Петра 
Петровича там пока нет.

— Для того чтобы привезти сюда 
ценные произведения, надо создать 
серьезную систему кондиционирова-
ния, — рассказал «Известиям» дирек-
тор Фонда Петра Кончаловского Алек-
сандр Конов. — А пока это пространство 
будет работать как лекторий и мастер-
ская юных художников.

Вернуть мастерской имя Петра Пет-
ровича решил Андрей Кончаловский. 
С этой идеей он пришел к брату — Ни-
ките Михалкову.

— Мы умрем, и уже никто не будет 
помнить, что и как здесь было, — сказал 
он Никите Сергеевичу. — Мы послед-
ние, кто еще это помнит. Давай сдела-
ем, пока мы живы.

— Он так всегда говорит — «давай» — 
и пускает меня вперед торпедой, — иро-
низирует Никита Михалков.

В 2015 году два знаменитых брата 
предложили департаменту культуры 
Москвы создать музей художника в его 
мастерской. Частная инициатива объ-
единила чиновников, корпоративный 
благотворительный фонд и известные 
музейные институции.

— Третьяковская галерея передала 
несколько мемориальных предметов 
в экспозицию будущего музея, Москов-
ский музей современного искусства 
и Василий Церетели предоставили 
крас котерочную машину Кончалов-
ского, — рассказал Александр Конов. — 
А бывшие жильцы этой квартиры со-
хранили станок художника.

Даже сегодня это пространство 
производит впечатление: здесь высо-
кие потолки, окна в пол, антресоли, ко-
торые служили фактически вторым 
этажом, и ряд мемориальных объек-

тов. Но чтобы музей заработал в пол-
ную силу, помещению требуется ре-
монт. В перспективе же на Большой 
Садовой должен появиться Музей 
культуры России начала XX века — 

именно такую идею высказал Анд-
рей Кончаловский. И правда, где, как 
не в «гнезде «Бубнового валета», сохра-
нять традиции и дух первых десятиле-
тий прошлого века...

Глаза напротив
Театр «Современник» спел о своем прошлом и настоящем

Светлана Наборщикова

«Ш агает солнце по бульварам». 
Строкой из песенного хита 1960-х 

авторства композитора Арно Бабаджа-
няна и поэта Георга Карапетяна назван 
новый музыкальный спектакль «Совре-
менника». Участвуют в нем, однако, ар-
тисты молодые, для которых и те песни, 
и та эпоха — любопытное, но уже дале-
кое прошлое.

В зале сидят ровесники — как ис-
полнителей, так и «Современника», 
в прошлом году отметившего 61-ле-
тие. Судя по реакции, всем одинаково 
интересно, и этот интерес — гарантия 
того, что срок, отпущенный постанов-
ке, не ограничится премьерными пока-
зами и стационарной сценой.

Мобильное оформление — не-
сколько ретропостеров с видами 
«оттепельной» Москвы и экран для 
демонстрации кадров того време-

ни — сгодится для любых гастроль-
ных условий, ну а положенная в основу 
спектакля музыка шестидесятых, про-
ходящая сегодня по разряду модного 
винтажа, — для самой широкой ауди-
тории. В том числе и той, что до похо-
да на «Шагает солнце...» не подозрева-
ла о существовании «Современника».

Наибольшее удовольствие тем 
не менее получат зрители, более или 
менее знакомые с историей этого те-
атра и биографиями его основателей. 
Народным артистам Олегу Ефремову, 
Игорю Кваше, Лилии Толмачевой, Ев-
гению Евстигнееву посвящены спе-
циальные композиции и кадры кино-
хроники. Еще одна основательница, 
Галина Волчек, тоже удостоенная пер-
сональной песни («Я встретил девушку, 
полумесяцем бровь, на щечке родинка, 
в глазах любовь»), в коротком экран-
ном спиче на правах худрука представ-
ляет свою одаренную молодежь, кото-

рая ко всем талантам еще и поет. Мало 
того, поет достойные сочинения — ре-
спект автору идеи Евгении Кузнецовой.

Булат Окуджава, Владимир Высоц-
кий, Микаэл Таривердиев, Давид Тух-
манов, Арно Бабаджанян, Андрей Пет-
ров, Владимир Шаинский, Станислав 
Пожлаков, Марк Фрадкин — цвет со-
ветской песни звучит как сольно, так 
и в ансамблях. Последние действи-
тельно впечатляют: искусством хо-
рового пения актеры владеют. Что же 
касается эпизодов соло, то здесь име-
ется проблема. Многие участники за-
бывают, что они в первую очередь ак-
теры, и записывают себя в эстрадные, 
а то и в оперные исполнители. В ре-
зультате песня перестает быть малень-
ким спектаклем и становится неудач-
ной пародией на большой вокальный 
стиль.

Хотя что толку соревноваться 
с Муслимом Магомаевым в бабаджа-

няновском «Ноктюрне» или выдавать 
неуместное форте в пахмутовской 
«Нежности»? Не лучше ли использовать 
преимущества своего цеха, творчески 
переосмыслив опыт предшественни-
ков и коллег? В том числе выгодно вы-
делявшегося на общем фоне ветера-
на «Современника» Василия Мищенко, 
«включившего» безыскусную манеру 
и сугубо личное отношение к испол-
няемому. Чем, собственно, и славятся 
актерская песня и ее лучшие предста-
вители. А что до умения петь «по пра-
вилам», то это, вероятно, последнее, 
что нужно актеру. У великого Анд-
рея Миронова не было ни прилично-
го диапазона, ни точной интонации, 
да и в знаменитом тембре чувствова-
лась некая, теперь уже фирменная гну-
савость, но кто, слушая его записи, это 
замечает?

К счастью, не одним вокалом жив 
спектакль «Современника». Присут-
ствуют изящная хореография Евгения 
Павлова и отличный видеоряд Светла-
ны Бодровой с кинохроникой и фраг-
ментами из культовых фильмов «отте-
пели». Благодаря ему бесхитростные 
танцевальные шлягеры обнаруживают 
неожиданные смыслы. «Эти глаза на-
против, калейдоскоп огней», — поет ак-
тер, обращаясь к экрану. А там — лица 
зрителей поэтических вечеров в По-
литехническом музее, тех, что поло-
жили начало «нашей и вашей свободе».  

Черно-белые кадры 1960-х сменя-
ются черно-белыми кадрами 2010-х, 
где участники спектакля представ-
лены в повседневной профессиональ-
ной жизни: репетиции, разговоры, хох-
мы, розыгрыши. Все, как 60 лет назад. 
«Современник» продолжается. В те-
атральные скрижали его нынешние 
герои вряд ли попадут — не факт, что 
выдержат сравнение с основателями, 
но глаза напротив — наши с вами, до-
рогие зрители, — в их распоряжении. 

Культура

«Движение вверх»  
вышло на миллиард
Анастасия Рогова

Л идером российского проката за  
уикенд 4–7 января стала спортив-

ная драма «Движение вверх». По данным 
портала «Кинодата», лента с Владими-
ром Машковым в главной роли зарабо-
тала 659 млн рублей, а общие сборы кар-
тины на 9 января составили 1,242 млрд.

Фильм с бюджетом в 450 млн рублей 
уже не только окупился, но и оказался 
прибыльным. Это самый кассовый ре-
лиз новогодних каникул, уже успевший 
занять пятую строчку в списке лидеров 
российского кино за всю историю.

— Оглушительный успех обеспечили 
восхищенные отзывы зрителей, кото-

рые единодушно рекомендуют карти-
ну к просмотру, — рассказала «Извести-
ям» киноэксперт Ольга Зинякова. — Это 
один из немногих фильмов, показавший 
значительный прирост на второй не-
деле проката. «Движение вверх» при-
влекло все сегменты аудитории своей 
эмоцио нальностью, вдохновляющей ат-
мосферой, высоким качеством режис-
суры, операторской и актерской работы.

На втором месте приключенческая 
комедия «Джуманджи: Зов джунглей» — 
299,5 млн рублей. Общая касса карти-
ны — 1,169 млрд.

На третьей строчке очередная часть 
франшизы «Три богатыря и принцесса 
Египта» — 266 млн при общих сборах 

в 674,5 млн. Аналитики прогнозируют 
мультфильму сборы выше 1 млрд. Таким 
образом, это будет третья картина, вы-
шедшая в прокат в конце прошлого года 
и преодолевшая миллиардный рубеж.

Четвертую позицию заняла музы-
кальная мелодрама «Величайший шоу-
мен» с Хью Джекманом в главной роли. 
Кассовые сборы в российском прокате 
составили 250 млн рублей.

— Главной премьерой прошлого 
уикенда стал мюзикл «Величайший 
шоумен». Он показал лучший резуль-
тат среди фильмов своего жанра, — от-
метила Ольга Зинякова.

Замыкает пятерку лидеров коме-
дия продюсера Тимура Бекмамбето-
ва «Ёлки новые». Картина заработала 

195,5 млн за уикенд, а за все время про-
ката — 850,5 млн.

На этой неделе громких премьер 
не ожидается — обычная ситуация для 
периода после длительных выходных. 
Тем не менее киноманов ждет достаточ-
но разнообразный уикенд.

В прокат выходит сразу две био-
графических драмы: «Большая игра» 
с Джессикой Честейн, Идрисом Эльбой, 
Кевином Костнером и «Последний порт-
рет» с Джеффри Рашем и Арми Хамме-
ром. Кроме того, зрителей ждут комедии 
«Кто наш папа, чувак?» и «Все только на-
чинается», хорроры «Бойся своих жела-
ний» и «Сламбер: Лабиринты сна», а так-
же индийский фантастический эпос 
«Бахубали: Рождение легенды».

МНЕНИЕ

Спектакль «Шагает солнце 
по бульварам»
Рейтинг «Известий» 

”
НАПОЛНИТЬ 
ВИРТУАЛЬНОЕ 

ПРОСТРАНСТВО ПРО-
ИЗВЕДЕНИЯМИ ИСКУС-
СТВА — НЕ САМОЦЕЛЬ. 
ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА — ПРИ-
ВЕСТИ ЛЮДЕЙ В МУЗЕИ, ТЕ-
АТРЫ, ПРИВЛЕЧЬ ВНИМА-
НИЕ ПУБЛИКИ К ИХ РАБОТЕ, 
РАССКАЗАТЬ О КУЛЬТУР-
НОЙ ЖИЗНИ В СТРАНЕ

В новом музее пока 
нет картин Петра 
Кончаловского, но есть 
предметы, связанные 
с его жизнью | Зураб 
Джавахадзе | «Известия»

Прототипом Гаранжина 
(Владимир Машков)  
стал знаменитый 
советский тренер 
Владимир Кондрашин  
| Пресс-служба «Централ 
Партнершип»

В ансамбле голоса артистов «Современника» звучат особенно убедительно 
| Пресс-служба Московского театра «Современник» | Сергей Петров
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«Буду рад сыграть против России на Олимпиаде»
Алексей Фомин, Андрей Пиров

До старта хоккейного турнира на  
Олимпийских играх в Пхенчха-

не осталось чуть больше месяца. При 
этом еще не все участники определи-
лись с составами. Одной из первых то-
повых сборных, опубликовавших окон-
чательный список игроков на матчи 
в Корее, оказалась команда США. 
Ввиду отсутствия на главном 
соревновании четырехлетия 
представителей Националь-
ной хоккейной лиги (НХЛ) 
тренерский штаб американ-
цев вынужден комплектовать-
ся исполнителями из студенческих 
коллективов и европейских команд, 
включая клубы Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ).

Одним из тех, кто поедет 
на Олимпиаду в составе сбор-
ной США, оказался нападаю-
щий московского «Спартака» 
Райан Стоа. В последние годы 
он является одним из лидеров 
красно-белых, которые сей-
час близки к первому за семь 
лет выходу в плей-офф КХЛ. 
Сегодня он вместе со сво-
ей командой завершит 
первую в новом году до-
машнюю серию матчем 
против «Сочи». В пре-
дыдущих трех встре-
чах «Спартак» обыграл 
уфимский «Салават 
Юлаев» (3:2) и ниж-
некамский «Нефте-
химик» (3:2), а также 
уступил казанско-
му «Ак Барсу» 
(2:3). В обеих 
п о б е д н ы х 
в с т р е ч а х 

30-летний американец сыграл клю-
чевые роли — он забросил решающую 
шайбу в ворота команды из Башкирии, 
а во встрече с коллективом из Татар-
стана записал на свой счет два гола.

На Олимпиаде-2018 сборная США 
на групповой стадии встретится 
с российскими хоккеистами, которые 

из-за санкций МОК поедут на тур-
нир под названием «Олимпийские 
атлеты из России» (OAR). Райан 
Стоа рассказал «Известиям» 
об ожиданиях от этой встречи, 
своем попадании в заявку аме-
риканской команды и удачном 
выступлении «Спартака» в КХЛ.

Как оцените первые матчи 
«Спартака» в 2018 году?

У нас сейчас очень слож-
ная домашняя серия. Все четы-

ре соперника борются за ме-
сто в плей-офф, а «Ак Барс» 

и «Нефтехимик» идут в ли-
дерах своей конференции. 
Но еще перед перерывом 

на Новый год в коман-
де все понимали, 

насколько 

важно будет успешно 
выступить в первых январ-
ских матчах и уйти на перерыв 
в связи с матчем звезд в зоне плей-
офф. Радует, что у нас появилась ка-
чественная игра — даже с «Ак Барсом» 
мы выступали на равных, а с «Салава-
том Юлаевым» и «Нефтехимиком» до-
бились побед.

С кем из соперников было тяжелее 
всего?

Очень трудная игра получилась 
с «Нефтехимиком». У них молодая и бы-

страя команда, их хоккеисты не боят-
ся идти на борьбу, применять силовые 
приемы. Соперник создал очень мно-
го моментов, у него не засчитали два 
гола, а несколько раз нас спасал вра-
тарь Никита Беспалов. «Нефтехимик» 
заслуженно идет среди лидеров Вос-
точной конференции.

Вы сделали дубль в матче с «Нефтехи-
миком» и забросили победную шайбу 
«Салавату Юлаеву». На вас так подей-
ствовал вызов в олимпийскую сбор-
ную США?

О нет. Я всегда стараюсь играть 
на победу и приносить пользу команде. 
Тем более в последних матчах я играл 
крайнего нападающего и забивать 
было удобнее. В матче с «Нефтехими-
ком» мне повезло, прошел удачный пас 
от Вилле Лаюнена. Во втором голе по-
лучилось сильно бросить из-под за-
щитника команды соперника — так, 
что вратарь не видел шайбы. Ну а с «Са-
лаватом Юлаевым» мы все выступили 
на высоком уровне. Я думаю, мы пол-
ностью переиграли соперника, пока-
зали, что готовы к плей-офф. Создали 
много моментов, мне оставалось лишь 
их использовать. Был очень сложный 
матч — сначала сыграли всухую в пер-
вом периоде, а потом забросили пять 

шайб на две команды, показав 
динамичную игру и высокие 

скорости.

Насколько сложно 
было адаптироваться к игре на фланге, 
куда вас перевели из центра?

Я в молодости очень часто играл 
крайнего нападающего. Знаю, как дей-
ствовать на этой позиции. В центр меня 

поставили еще в «Колорадо Эвеланш». 
С тех пор в НХЛ, АХЛ и КХЛ я в большин-
стве матчей играл именно центрального 
нападающего. Но сейчас из-за травмы 
Александра Дергачева тренер попросил 
меня сыграть на фланге, и мне было не-
трудно вспомнить то, что я делал рань-
ше. Осталось меньше 10 матчей до конца 
регулярного чемпионата, и, чтобы по-
пасть в плей-офф, надо бороться. Ради 
этого я готов сыграть на любой пози-
ции, где меня попросят.

Как можете прокомментировать состав 
хоккейной сборной США на Олимпий-
ских играх?

Я очень взволнован и пребываю 
в восторге от того, что мне выпал шанс 

представлять свою страну на таком 
уровне. Буду стараться и делать 
все, что в моих силах. 

На групповой стадии Олимпиады 
вам предстоит играть против хоккеи-
стов из России. Следили за ними на Куб-
ке «Первого канала»?

Да, конечно. В сборной России хо-
рошие игроки. Это хоккеисты, кото-
рые выступают друг с другом на про-

тяжении длительного времени, у них 
сложился отличный коллектив. Я счаст-
лив, что нам предстоит сыграть против 
России.

Как вы отнеслись к допуску России 
до Олимпиады под нейтральным фла-
гом?

Я рад, что российские хоккеисты бу-
дут там играть. С нетерпением жду это-
го матча, как и самой Олимпиады. Там 
есть настоящие звезды, но мы сделаем 
все, чтобы обыграть их на групповом 
турнире и в плей-офф, если доведется 
там встретиться.

Насколько тяжело будет добиться ре-
зультата без игроков НХЛ?

Мы знаем, что тренеры выберут нуж-
ную тактику и стратегию для того, что-
бы все сыграли в лучший хоккей. Если 
мы покажем все свои качества, шан-
сы на успех будут. А о том, какой у нас 
состав, я не думаю. Я счастлив, что 
выступ лю на Олимпиаде. Еще год на-
зад даже представить не мог, что мне 
выпадет такая честь. Но ситуация меж-
ду НХЛ и МОК дала нашей команде этот 
шанс, и мы его должны использовать.

Спорт

Базаревич дошел до суда
Тимур Ганеев

Т итулованные российские специа-
листы Сергей Базаревич и Дмитрий 

Шакулин обратились в суд при Меж-
дународной федерации баскетбола 
(Basketball Arbitral Tribunal, BAT). Как 
сообщил «Известиям» официальный 
представитель тренеров Обрад Фимич, 
они рассчитывают через BAT взыскать 
с турецкого клуба «Трабзонспор» задол-
женности по зарплате. В сезоне-2016/17 
Сергей Базаревич работал наставником 
баскетбольной команды из Трабзона, 
а Дмитрий Шакулин — его ассистентом.

По словам Обрада Фимича, турец-
кий клуб до сих пор не выплатил рос-
сийским тренерам порядка трети сум-
мы, предусмотренной договором. 

— Мы не смогли решить вопрос мир-
ным путем, поэтому пришлось обра-
титься в суд, — рассказал «Известиям» 
официальный представитель специа-
листов. — «Трабзонспор» отказывает-
ся заплатить около 30% средств, при-
читающихся Базаревичу и Шакулину 
согласно подписанному ими контрак-
ту. Мы ждем решения BAT уже в бли-
жайшее время.

Если Сергей Базаревич и Дмитрий 
Шакулин выиграют дело, «Трабзонспор» 
будет обязан погасить все имеющие-
ся перед ними задолженности. Кроме 
того, как сообщил источник «Известий», 
знакомый с ходом судебных разбира-
тельств, в случае принятия BAT поло-
жительного решения на турецкий клуб 
могут быть наложены штрафные санк-
ции — от запрета на регистрацию новых 
игроков до исключения из еврокубков 
на следующий сезон. 

В пресс-службе «Трабзонспора» от-
казались комментировать «Известиям» 
детали предстоящего судебного разби-
рательства, не став при этом опровер-
гать наличие искового заявления со сто-
роны своих бывших сотрудников. 

В сезоне-2016/17 Сергей Базаревич 
совмещал работу в сборной России 
и клубе из Трабзона. Под его руковод-
ством «Трабзонспор» занял 12-е место 
в одном из сильнейших чемпионатов 
Старого Света — турецкой суперлиге. 
Изначально перед тренером стояла за-
дача вывести команду в плей-офф, од-
нако после Нового года у клуба начались 
финансовые сложности. В середине 
марта 2017-го просрочка выплат бас-
кетболистам составляла уже два с по-
ловиной месяца, что привело к бойкоту 
тренировок и серии поражений, кото-
рые в итоге отбросили команду за пре-
делы топ-8.

По окончании сезона «Трабзонспор» 
предложил Сергею Базаревичу прод-
лить договор, но российский специа-
лист ответил отказом. 

— Клуб действительно предлагал 
продлить контракт еще на сезон, но  
мы приняли решение, что добиваться 

результата в таких тяжелых финансо-
вых условиях будет очень проблематич-
но, — рассказал Обрад Фимич.

После тяжелого сезона в Турции 
Сергей Базаревич дебютировал в ка-
честве наставника сборной России на  
крупном турнире — Евробаскете-2017. 
Впервые за пять лет наша сборная пока-
зала себя на континентальном первен-
стве как единый коллектив. Все игро-
ки понимали свою роль, поддерживали 
друг друга, отлично выступали в защи-
те и в целом показали конкурентоспо-
собный баскетбол на фоне сильнейших 
сборных Европы, остановившись в шаге 
от медалей.

В этом, безусловно, большая за-
слуга Сергея Базаревича, собравше-
го в сборной всех сильнейших баскет-
болистов страны. Буквально за месяц 
тренер интегрировал в игру Алексея 
Шведа (лидер «Химок» пропустил ква-
лификацию турнира из-за травмы), 
пригласил в команду Дмитрия Кула-
гина, в межсезонье оставшегося без 
клуба, и не побоялся использовать ши-
рокую ротацию. 

После Евробаскета-2017 тренер прод-
лил контракт с Российской федерацией 
баскетбола (РФБ) до октября 2021 года. 
При этом у Сергея Базаревича будет воз-
можность параллельно тренировать 
клуб, а РФБ оставила за собой право 
выйти из этого контракта в случае не-
выполнения главной задачи на предсто-
ящие три года — попадания на Олимпий-
ские игры-2020.

Дмитрий Шакулин до прихода 
в «Трабзонспор» шесть лет работал 
ассистентом главного тренера ЦСКА. 
Он стал важным участником шести 
побед армейцев в чемпионатах Рос-
сии, четырех — в лиге ВТБ и пяти вы-
ходов в «Финал четырех». Специалист 
помогал Этторе Мессине, Евгению Па-
шутину, Душко Вуйошевичу и Йонасу 
Казлаускасу, а в ходе сезона-2010/11 в те-
чение трех месяцев исполнял обязанно-
сти главного тренера. В сборной России 
в качестве помощника Дэвида Блатта 
Дмитрий Шакулин становился чемпио-
ном Европы-2007, бронзовым призером 
ЧЕ-2011 и Олимпиады-2012. 

Футболисты потянулись  
в теплые страны
Команды премьер-лиги проведут подготовку к решающему отрезку сезона 
ближе к тропикам 

Севастиан Терлецкий,  
Евгений Зиньков

З имний перерыв в чемпионате Рос-
сии по футболу растягивается на три 

месяца из-за погодных условий. При-
чем один из них игроки могут полно-
стью посвятить отдыху. Однако уже 
в начале января команды выходят из от-
пуска — начинаются тренировочные сбо-
ры в теп лых странах. В это же время всту-
пают в активную фазу и поиски усиления 
составов. Именно поэтому подготови-
тельный период порой получается не ме-
нее увлекательным, чем сам чемпионат. 

Так, 12 января отправляется на пер-
вый сбор в 2018 году лидер нынешне-
го сезона — «Локомотив». Готовиться 
к возобновлению первенства москви-
чам предстоит в испанском городе Мар-
белье, где подопечные Юрия Семина 
будут тренироваться и участвовать 
в контрольных играх вплоть до 29 ян-
варя. «Железнодорожникам» предсто-
ит провести три встречи — 18 января 
со швейцарским «Люцерном», 23 янва-
ря — с китайским клубом «Тяньцзинь 
Цюаньцзянь», а 27 января — с «Эстер-
сундом» из Швеции.

— Думаю, кураж, который поймал 
«Локомотив» осенью, дает ему опре-
деленное преимущество на зимний 
период, — заявил «Известиям» заслу-
женный тренер СССР и России Анато-
лий Бышовец. — Очевидно, что игроки 
приедут на сбор с глубоким осознани-
ем того шанса на чемпионство и место 
в истории клуба, который они имеют. 
Не говоря уже про то, что большин-
ству футболистов придется доказы-
вать свое право выступить в составе 
сборной страны на грядущем мировом 
первенстве. А с учетом того, что подбор 
игроков в «Локо» один из сильнейших, 
состав уже наигран, а вскоре вернутся 
травмированные Маринато Гильерме, 
Ари и Ведран Чорлука, подготовиться 
к возоб новлению сезона «железнодо-
рожникам» будет легче остальных. 

«Зенит» отправится на свой первый 
сбор немного позже, 15 января, а закон-
чит его ровно через две недели. Сине-
бело-голубые традиционно начнут под-
готовку к завершающей части сезона 
в Дубае. У петербуржцев также запла-
нировано три матча: 22 января их ждет 
«Копенгаген» (Дания), 25 января — «Сла-

вия» (Чехия), а 28 января — «Гуанчжоу 
Эвергранд Таобао» (Китай). 

— Роберто Манчини и его помощники 
еще не сталкивались со столь длитель-
ными зимними сборами, это для них 
новый опыт, — отметил Анатолий Бы-
шовец. — А с учетом того, что уже через 
месяц команде предстоит играть в плей-
офф Лиги Европы, «Зениту» зимой нуж-
но провести ювелирную работу. Сей-
час главная проблема клуба в том, что 
его футболисты довольно перспектив-
ны, но пока не самодостаточны. И здесь 
должна идти работа, связанная с рас-
крытием их потенциала, будь то россий-
ские игроки или аргентинская диаспора. 
Пока не удается достичь баланса меж-
ду отечественными и зарубежными ис-
полнителями — это одна из главных це-
лей на зимнем сборе. 

«Спартак», считающийся одним 
из главных конкурентов «Локомотива» 
в чемпионской гонке, вышел из отпуска 
раньше конкурентов. Уже 9 января крас-
но-белые отправились в Дубай, где они 
будут тренироваться вплоть до 22 янва-
ря. Действующие чемпионы страны пла-

нируют 18 января сыграть с китайским 
«Шанхай СИПГ», а в последний день сбо-
ров — с казахстанской «Астаной». 

— У «Спартака» сейчас вроде все хоро-
шо, команда неплохо выглядела в кон-
це года, — отметил в беседе с «Извести-
ями» бывший президент красно-белых 
Андрей Червиченко. — Наверное, глав-
ной задачей сборов будет сохранение 
того игрового тонуса, который мы ви-
дели у команды в осенней части сезо-
на. Если говорить о проблемах, то это 
в первую очередь слухи об уходе ряда 
футболистов, и в частности главной 
звезды «Спартака» — Квинси Промеса. 
Если предложения действительно есть, 
это может плохо сказаться на коман де, 
поскольку она рискует потерять од-
ного из лидеров. Но даже если игро-
ка не отпустят, он будет мыслями уже 
где-то в другом клубе, а не в «Спарта-
ке». Таких примеров в мировом футбо-
ле масса, и ни к чему хорошему это, как 
правило, не приводит. 

ЦСКА также не удивил с местом про-
ведения сборов. 10 января армейцы 
традиционно отправятся в испанский 

город Кампоамор, где пробудут до 22 ян-
варя. Интересно, что и следующие два 
сбора красно-синих пройдут там же. 
О потенциальных спарринг-парт нерах 
команды Виктора Гончаренко на дан-
ный момент ничего не известно. 

— Прежде всего ЦСКА важно усилить 
и омолодить состав, — подчеркнул Анд-
рей Червиченко. — Мы видим, что линия 
нападения у армейцев выглядит очень 
скудно и в защите игроки уже недобе-
гают. При этом красно-синие — очень 
закрытый клуб, и непонятно, есть ли 
у его руководства возможность поку-
пать новых футболистов. Важно пони-
мать, что эти сборы — необычные для 
ЦСКА. Команда впервые за долгое вре-
мя пробилась в весеннюю стадию ев-
рокубков, а значит, и времени на подго-
товку у нее будет меньше, чем обычно. 
Этот фактор может сказаться на функ-
циональном состоянии армейцев в кон-
цовке сезона РФПЛ. 

Матчи Российской футбольной 
премьер-лиги возобновятся 2 марта. 
До окончания турнира командам оста-
лось провести 10 туров.
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”
ЕСЛИ БАЗАРЕВИЧ И 
ШАКУЛИН ВЫИГРА-

ЮТ ДЕЛО, «ТРАБЗОНСПОР» 
БУДЕТ ОБЯЗАН ПОГАСИТЬ 
ВСЕ ИМЕЮЩИЕСЯ ПЕРЕД 
НИМИ ЗАДОЛЖЕННОСТИ. 
КРОМЕ ТОГО, НА ТУРЕЦ-
КИЙ КЛУБ МОЖЕТ БЫТЬ 
НАЛОЖЕН ШТРАФ

После 
включения 

в состав 
сборной США 
на Олимпиаду 

Райан Стоа 
заметно улучшил 
свою статистику 

в КХЛ | «Известия» | 
Павел Бедняков 
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